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В службу без дружбы
Чего ждать от конфликта первых лиц Киргизии

Максим Ходыкин, Любовь Лежнева

О т способности нового премьера Кир-
гизии Садыра Жапарова найти ком-

промисс с президентом Сооронбаем Жэ-
энбековым зависит мирное разрешение 
конфликта в республике, считают опро-
шенные «Известиями» политики и экспер-
ты. Сейчас между лидером государства 
и главой кабмина — практически откры-
тое противостояние: Жапаров требует 
от оппонента уйти в отставку, а тот катего-
рически отказывается. Однако ситуации 
не позволяет «взорваться» общий враг — 
оба политика не хотят прихода к власти 
бывшего президента Алмазбека Атамба-
ева и его сторонников. По мнению экс-
пертов, у ситуации высокий протестный 
потенциал, потому что многих не устра-
ивает, как власть решает накопившиеся 

проблемы. Но несмотря на возможную 
«перемену мест слагаемых», курс на со-
трудничество с Москвой сохранится.

�� ВТОРАЯ ПОПЫТКА

Киргизский парламент (жогорку ке-
неш) утвердил структуру и програм-
му правительства Садыра Жапарова 
14 октября. Это уже второе голосова-
ние за кандидатуру Жапарова. В пер-
вый раз президент Сооронбай Жээнбе-
ков отправил решение обратно — лидер 
страны тогда пояснил, что из-за недо-
статочного количества депутатов кан-
дидатуру премьера нельзя признать 
законной. В среду новый глава кабмина 
объявил о том, что рассчитывает на не-
медленную отставку лиде-
ра государства.
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Успешный «Вектор»
Вторая вакцина приблизит РФ к победе над COVID-19

Дмитрий Лару, Дмитрий Гринкевич

Появление ещё одной вакцины 
от коронавируса, которая была 

зарегистрирована 14 октября, помо-
жет стабилизировать эпидемиологи-
ческую ситуацию в России. Об этом 
заявили опрошенные «Известиями» 
эксперты по итогам совещания Вла-
димира Путина с членами прави-
тельства. Препарат новосибирско-
го центра «Вектор» планируют ввести 
в гражданский оборот уже 1 января 
2021 года. Специалисты уверены, что 
только после массовой вакцинации 
и достижения коллективного имму-
нитета удастся победить эпидемию. 
При этом пострегистрационные мас-
штабные испытания продемонстри-
руют, какой из отечественных пре-
паратов даёт наилучший иммунный 
ответ. Во время встречи затрагивались 
и экономические вопросы: в частно-
сти, рост инвестиций и поддержка на-
селения — так, президент предложил 
продлить программу льготной ипоте-
ки до середины следующего года.

�� ВАКЦИНА НА ВЫБОР

Совещание президента с правитель-
ством по уже сложившейся в корона-
вирусную эпоху традиции началось 
с обсуждения эпидемиологической 
ситуации в стране. 14 октября, несо-
мненно, войдёт в историю россий-
ской медицины, поскольку именно 
в этот день была зарегистрирована 
вторая отечественная вакцина про-
тив COVID-19. Препарат под названием 
«ЭпиВакКорона» был разработан Госу-
дарственным научным центром ви-
русологии и биотехнологии «Вектор».

Он создан на основе одной из пер-
спективных синтетиче-
ских платформ. 

Принять и простить
ГД рассмотрит продление дачной амнистии в октябре

Наталья Башлыкова

Г осдума 21 октября собирается рас-
смотреть законопроект о продле-

нии до 2026 года упрощённого порядка 
оформления жилых строений на садо-
вых участках, рассказали «Известиям» 
источники в нижней палате. Документ 
о так называемой дачной амнистии под-
держали правовое управление Госдумы 
и все фракции парламента. Его необхо-
димость депутаты объясняют сложной 
ситуацией с COVID-19, которая помеша-

ла россиянам вовремя оформить недви-
жимость. Хотя в целом за 14 лет дачная 
амнистия позволила в упрощённом ре-
жиме зарегистрировать права более чем 
на 13 млн объектов. Эксперты считают, 
что граждане продлению амнистии бу-
дут рады, вот только порядка при стро-
ительстве это не добавит.

Как выяснили «Известия», правовое 
управление Госдумы дало положитель-
ный отзыв на законопроект о внесении 
изменений в ст. 70 закона «О государ-
ственной регистрации недвижимости» 

и ст. 16 закона «О внесении изменений 
в Градостроительный кодекс РФ и от-
дельные законодательные акты РФ». 
Этим документом предлагается прод-
лить до 1 марта 2026 года срок, в тече-
ние которого допускается применение 
упрощённого порядка оформления 
гражданами прав на индивидуальные 
жилые дома, построенные на садовых 
земельных участках, участках для ин-
дивидуального жилищного строитель-
ства и личного подсобного 
хозяйства.

Не без вины виноваты
В «МИП-Строй № 1» выявлено полсотни нарушений ТК

Анна Устинова

Б асманная межрайонная прокура-
тура города Москвы выявила поч-

ти полсотни нарушений при массовых 
увольнениях строителей Националь-
ного космического центра имени 
Хруничева. Прокуратура потребова-
ла от гендиректора ООО «МИП-Строй 
№ 1» (дочерняя компания крупного сто-
личного застройщика «Мосинжпроект», 
контролируется мэрией Москвы) в те-
чение месяца устранить нарушения 
и привлечь виновных к дисциплинар-
ной ответственности. С документом оз-
накомились «Известия». Ранее Роструд 
тоже начал надзорные мероприятия 
после шести обращений от работни-
ков «МИП-Строй № 1» о невыплате зар-
платы в госинспекцию в Москве. Свои 
проверки по признакам мошенниче-
ства и незаконного увольнения строи-
телей компании ведёт и Следственный 
комитет, говорит источник «Известий» 
в правоохранительных органах.

�� ПОЛСОТНИ НАРУШЕНИЙ

Представление прокурора об устране-
нии нарушений адресовано руководи-
телю «МИП-Строй № 1» Константину 
Маслакову 23 сентября. С документом 
ознакомились «Известия».

«В ходе проверки выявлены грубые 
нарушения ст. 193 ТК РФ в отношении 
49 работников... Таким образом, руко-

водством ООО “МИП-Строй № 1” гру-
бо нарушено действующее трудовое 
законодательство, ущемлены трудо-
вые права и интересы работников», — 
говорится в представлении.

Прокуратура потребовала устра-
нить нарушения, привлечь виновных 
к дисциплинарной ответственности 
и в месячный срок отчитаться о при-
нятых мерах.

В столичной прокуратуре и в «МИП-
Строй № 1» на момент публикации 
на запросы «Известий» не ответили.

Деятельность строительной ком-
пании также проверяет Следственный 
комитет РФ, рассказал «Известиям» 
источник в правоохранительных ор-
ганах. Мероприятия начаты по при-
знакам преступления по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ («Мошенничество») и ч. 2  ст. 
145.1 УК РФ («Невыплата зарплаты»). 
Если нарушения подтвердятся, может 
быть возбуждено уголов-
ное дело.

В НОМЕРЕ 

За два с половиной ме-
сяца написать заявления 
об уходе были вынуж-
дены почти 800 сотруд-
ников. Пять уволенных 
работников из руково-
дящего состава обра-
тились в суд, ещё шесть 
подали жалобы в трудо-
вую инспекцию

Новый премьер Садыр Жапаров пытается убедить президента Киргизии 
отказаться от власти
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Дали крылья
Россия возобновляет полёты в Японию, Сербию и на Кубу

Герман Костринский

Россия возобновит авиасообщение 
с тремя странами — Японией, Кубой 

и Сербией. Также увеличится количе-
ство рейсов на Мальдивские острова, 
в Швейцарию, ОАЭ и Белоруссию, со-
общили в оперативном штабе по борь-
бе с коронавирусом. Какие авиаком-
пании получат право на полёты в эти 
страны, заявлено не было. По словам 
источников «Известий», с высокой до-
лей вероятности почти все направле-
ния достанутся «Аэрофлоту». Чтобы 
существенно улучшить финансовые 
показатели воздушных перевозчи-
ков, нужно разрешение на несколько 
рейсов в день на каждом направле-
нии, говорят эксперты. Но это станет 
возможным только после всеобщей 
вакцинации.

�� ВОСТОК — ЗАПАД

Правительство России разрешило 
с 1 ноября возобновить рейсы в Япо-
нию. Два рейса в неделю будут выпол-
няться по маршруту Москва — Токио, 
ещё один — по направлению Токио — 
Владивосток, сообщили 14 октября 
в оперативном штабе по борьбе с ко-
ронавирусом.

Там уточнили, что принимают толь-
ко общее решение о возобновлении по-
лётов. Какие авиакомпании будут об-
служивать эти направления, будет 
определено на уровне Минтранса и Ро-
савиации. В Минтрансе на данный мо-
мент нет информации о назначенных 
перевозчиках, в Росавиации не ком-
ментируют ситуацию.

Право на выполнение большей ча-
сти рейсов должно достаться «Аэро-
флоту», сказал собеседник «Известий», 
близкий к авиавластям. Действитель-
но, «Аэрофлоту» обещаны почти все 
из перечисленных направлений, под-
твердил источник в одной из крупных 
авиакомпаний.

Интрига сохраняется на направле-
нии Владивосток — Токио, на которое 
претендуют авиакомпании «Аврора» 
и S7, рассказал собеседник «Известий», 
близкий к авиавластям. В S7 отмети-
ли, что готовы возобновить полёты 
по маршруту и уже направили заявку 
в Росавиацию. По другим направлени-
ям перевозчик не подавал заявок, так 
как не имеет на них допусков и не вы-
полнял полётов по ним до пандемии 
и закрытия границ.

В других крупных авиакомпаниях 
не предоставили комментариев.

В ближайшее время также будут 
возобновлены полёты на Кубу. При 
этом авиасообщение не свяжет Мо-
скву со столицей страны Гаваной, куда 
до пандемии летал «Аэрофлот». Прави-

тельство пока разрешило выполнять 
по одному рейсу в неделю из Москвы 
в Кайо-Коко и Санта-Клару. На этих 
направлениях работали чартерные 
авиакомпании. В Кайо-Коко летали 
Azur и Nordwind, в Санта-Клару — IFly 
и Nordwind.

— Маловероятно, что «Аэрофлот» 
начнёт обслуживать направления, 
по которым не летал до пандемии, — 
считает источник «Известий» в одной 
из чартерных авиакомпаний.

Azur готова возобновить полёты 
на Кубу, но пока не располагает инфор-
мацией о том, каких перевозчиков до-
пустят до выполнения рейсов, сказа-
ли «Известиям» в компании.

Рейсы в Сербию будут выполнять-
ся дважды в неделю по маршруту Мо-
сква — Белград. Сроки возобновления 
полётов в оперштабе по борьбе с коро-
навирусом не уточняют.

Все решения приняты исходя из оз-
вученных критериев заболеваемости, 
говорят там. В стране, куда откры-
ваются полёты, должно быть не бо-
лее 40 новых зафиксированных слу-
чаев заболеваемости коронавирусом 
на 100 тыс. человек в течение 14 дней, 
не более 1% суточного прироста новых 
случаев за 14 дней, а коэффициент рас-
пространения новой инфекции за не-
делю не должен превышать 1. Полёты 
возобновляются на принципах взаим-
ности.

�� РАСШИРЕНИЕ ПРИСУТСТВИЯ

Правительство также расшири-
ло разрешённое количество рей-
сов в уже открытые государства. 
Так, число рейсов из Москвы в сто-
лицу Мальдив Мале вырастет с двух 
до четырёх в неделю. К двум ежене-
дельным рейсам из Москвы в Дубай 
добавятся ещё два из Москвы в Абу-
Даби, где находится хаб крупной ком-
пании Etihad, выполняющей полёты 
по всему миру.

Количество рейсов из Москвы 
в Минск вырастет с одного до трёх 
в неделю. Пассажиропоток в столи-
цу Белоруссии может быть довольно 
существенным, так как через Минск 
можно транзитом улететь на Укра-
ину, в Черногорию и другие страны, 
куда сегодня закрыты прямые пере-
лёты из России, считают собеседники 
«Известий» в авиакомпаниях.

Вырастет также и количество рей-
сов в Швейцарию: с августа по одно-
му в неделю из Шереметьево в Жене-
ву выполнял «Аэрофлот», из Цюриха 
в Домодедово — Swiss. С 14 октября 
число перелётов по каждому из этих 
направлений удвоится. Кроме того, 
добавится по одному ежедневно-
му рейсу из Санкт-Петербурга в Же-

неву и Цюрих. По словам собеседни-
ка «Известий» в одной из российских 
авиакомпаний, полёты в Женеву могут 
пользоваться спросом из-за располо-
жения города, близкого как к Франции, 
так и к Италии.

Международное авиасообщение 
было полностью закрыто российски-
ми властями с 27 марта из-за роста за-
болеваемости коронавирусом в Рос-
сии и мире. С 1 августа полёты были 
частично возобновлены. Тогда вос-
становили авиасообщение с Вели-
кобританией, Турцией и Танзанией. 
А с 10 августа рейсы в Турцию уже осу-
ществлялись в полном объёме. В сен-
тябре российские власти частично 
восстановили авиасообщение с Маль-
дивскими островами, ОАЭ, Южной Ко-
реей, Белоруссией, Казахстаном, Кир-
гизией.

�� ПОЛЁТЫ НА ФОНЕ 
ПАНДЕМИИ

В оперативном штабе говорят, что про-
должат мониторинг ситуации и работу 
над расширением списка стран, с кото-
рыми может быть возобновлено авиа-
сообщение.

Между тем ежедневный прирост 
числа заболевших в России вернул-
ся к пиковым весенним показателям. 
14 октября в стране зафиксировано бо-
лее 14 тыс. новых случаев заражения, 
в Москве — 4,6 тыс.

Ухудшилась эпидемиологическая 
обстановка и в мире — за сутки прирост 
инфицированных составил 328 тыс. че-
ловек.

Ситуация с коронавирусом в России 
настораживает, но не требует введе-
ния ограничительных мер в экономи-
ке, сообщила 14 октября вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на совещании 
президента Владимира Путина с чле-
нами правительства. Однако регио-
ны и оперативный штаб могут ввести 
ограничительные меры при перемеще-
нии между субъектами, говорил ранее 
пресс-секретарь главы государства 
Дмитрий Песков.

Нескольких рейсов в неделю не-
достаточно, чтобы поправить фи-
нансовое положение авиакомпа-
ний, считает генеральный директор 
Infomost Борис Рыбак. Для этого не-
обходимо разрешить выполнять по-
лёты по каждому направлению не-
сколько раз в день. Необходимость 
проходить тестирование на наличие 
коронавирусной инфекции также 
будет тормозить спрос на междуна-
родные перелёты. Решить проблему 
сможет только всеобщая вакцина-
ция, которая позволит беспрепят-
ственно пересекать границы, пола-
гает эксперт.

Успешный «Вектор»
Вторая вакцина приблизит РФ к победе над COVID-19

Новости

Не без вины виноваты
A Первая проверка (по призна-

кам мошенничества) свя-
зана со строительством электродепо 
«Саларьево», подрядными работами 
по которому занималось ООО «МИП-
Строй № 1». По информации источ-
ника в правоохранительных органах, 
Московский метрополитен и «Мосинж-
проект» 27 сентября 2013 года заключи-
ли контракт на выполнение комплекса 
работ по строительству и вводу в экс-
плуатацию объектов метрополитена 
«под ключ». В него вошли исполнение 
функций технического заказчика, про-
ектно-изыскательские работы, разра-
ботка проектной и рабочей документа-
ции, строительно-монтажные работы 
и поставка оборудования. По контрак-
ту Московский метрополитен перевёл 
«Мосинжпроекту» более 3 млрд рублей.

Затем 11 апреля 2017 года «Мосинж-
проект» заключил договор с «МИП-
Строй № 1» на строительно-монтаж-
ные работы на сумму 1,17 млрд рублей. 
Вместе с «МИП-Строй № 1» в строитель-
стве также были задействованы ООО 
«Спецбурстрой» и АО «Казанский Ги-
пронииавиапром». После выполнения 
работ выяснилось, что один из участ-
ков подпорной стены выполнен с много-
численными нарушениями требований 
проектной и исполнительной докумен-
тации, в том числе отсутствует не ме-
нее 100 двутавров, общая стоимость ко-
торых составляет более 10 млн рублей. 
В пресс-службе Московского метропо-
литена «Известиям» сказали, что знают 
о ситуации, но за подробностями попро-
сили обратиться к правоохранитель-
ным органам.

Вторая проверка СК начата по фак-
ту невыплаты работникам «МИП-Строй 
№ 1» заработной платы. Ранее, как писа-
ли «Известия», за два с половиной месяца 
написать заявления об уходе были вы-
нуждены почти 800 сотрудников. Пять 
уволенных работников из руководяще-
го состава обратились в суд, ещё шесть 
подали жалобы в трудовую инспекцию.

В пресс-службе Роструда «Извес-
тиям» подтвердили: в Госинспекцию 
труда в Москве поступило шесть обра-
щений работников «МИП-Строй № 1» 
по вопросам оплаты труда.

Массовые увольнения в строитель-
ной компании начались после прихо-

да в этом году на пост гендиректора 
головной компании «Мосинжпроект» 
Юрия Кравцова и его команды, расска-
зывал «Известиям» юрист Александр 
Бурчук, представляющий интересы 
потерявших рабочие места сотруд-
ников.

�� ДИСЦИПЛИНАРНЫЕ 
ВЗЫСКАНИЯ

Сам факт практически незаконно-
го увольнения 799 работников гово-
рит о том, что в организации массово, 
грубо и систематически нарушались 
трудовые права, считает заместитель 
председателя коллегии адвокатов 
«Клишин и партнёры» Андрей Шугаев. 
Все эти работники вправе обратиться 
в суд по поводу восстановления на ра-
боте и выплаты зарплаты за всё вре-
мя вынужденного прогула, полагает 
юрист.

Прокуратура выявила нарушения 
сроков выплат (ст. 140 ТК РФ) и поряд-
ка дисциплинарных взысканий (ст. 
193 ТК РФ), объяснил владелец компа-
нии «Катков и партнёры» Павел Катков. 
Но это не поможет ни восстановить со-
трудников на работе, ни добиться пол-
ных выплат для них. Всё, чего требует 
прокуратура, — это привлечь к ответ-
ственности виновных. Предписание 
адресовано гендиректору, который 
этих работников и увольнял, указал 
Павел Катков.

Скорее всего, руководитель компа-
нии привлечёт к дисциплинарной от-
ветственности кадровиков или бух-
галтера. Это будет выглядеть как 
формальный выговор, чтобы отчитаться 
перед прокуратурой о принятых мерах, 
считает управляющий партнёр юриди-
ческой фирмы Axis Pravo Алексей Сулин. 
Хотя совершенно очевидно, что в этом 
деле была не случайная оплошность, 
а систематические нарушения, кото-
рые проводились с ведома или прямого 
указания первого лица, говорит юрист.

Проблема ещё и в том, что в суде 
нужно доказать, что премия являлась 
частью зарплаты и её должны были вы-
платить при увольнении, добавил ад-
вокат Александр Титов.

В случае грубых нарушений зако-
нодательства, в том числе повторных, 
надзорные органы вправе обратить-
ся в суд для привлечения руководите-
ля организации к административной 
ответственности по ст. 3.11 КоАП РФ, 
отмечает Александр Бурчук. Кодекс 
предусматривает административную 
ответственность руководителя за вы-
явленные прокуратурой грубейшие 
нарушения трудового законодатель-
ства — от предупреждения до крупных 
штрафов, если в ходе проверки не бу-
дут установлены признаки уголовно 
наказуемых деяний. Гендиректору мо-
жет грозить запрет занимать руково-
дящие должности на срок от шести ме-
сяцев до трёх лет.

Кнут и прения
Чем чревато турецкое предложение по Карабаху

Эльнар Байназаров

Н а пятые сутки после де-юре всту-
пления в силу перемирие в Караба-

хе по-прежнему не стало таковым де-
факто. Более того, 14 октября и Баку, 
и Ереван признали, что продолжают бо-
евые действия. Между тем Турция пред-
ложила перейти к четырёхстороннему 
формату переговоров представителей 
Анкары, Москвы, Еревана и Баку. Одна-
ко Россия к этому предложению отно-
сится скептически, заявили «Извести-
ям» в Госдуме. Там пояснили, что Москва 
продолжает соблюдать сбалансирован-
ную позицию в карабахском конфлик-
те, а турецкий план подразумевает, что 
РФ на переговорах займёт сторону Ар-
мении. В парламенте этой республики 
заявили «Известиям», что не приемлют 
отказ от минского формата перегово-
ров в пользу турецкого посредничества. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
считают, что дело не в том, кто будет ве-
сти переговоры: главный вопрос — тер-
риториальный, и пока ни Баку, ни Ереван 
не достигнут компромисса, нет ника-
кой разницы, в каком формате прохо-
дят встречи.

�� ВСЕ МАСКИ СОРВАНЫ

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев прямо заявил, что республи-
ка продолжает операцию в Карабахе 
по освобождению «своих» территорий 
и к 14 октября взяла под контроль ещё 
восемь сёл в Карабахе. Армения эту ин-
формацию опровергает. В азербайд-
жанском минобороны подчеркнули, 
что «у Баку нет никаких военных це-
лей и интересов на территории Арме-
нии» — речь идёт об освобождении «ок-
купированных территорий».

В силовом ведомстве Армении вы-
ступили с аналогичной риторикой: 
«Ереван после обстрела своей терри-
тории оставляет за собой право нано-
сить удары по любым военным объ-
ектам на территории Азербайджана». 
В ведомстве также отчитались, что по-
сле подписания перемирия Баку пере-
шёл к новой тактике: «они засылают 
диверсантов в населённые пункты Ка-
рабаха, делают фото и видео для про-
паганды и отступают».

Представитель армянского минобо-
роны Арцрун Ованнисян констатиро-
вал, что обмен телами начался, одна-
ко сразу же был остановлен, поскольку 
перестал соблюдаться режим прекра-
щения огня.

В минобороны Нагорно-Карабах-
ской республики (НКР) отметили, что 
14 октября вооружённые силы Азер-
байджана нанесли удар по госпи-
талю на северо-востоке Карабаха 
и по городу Мартуни. Собкор «Извес-
тий» с места событий подтвердил, что 
обстрелы приграничных населённых 
пунктов продолжаются.

— Несколько ракет «Град» приле-
тело за полчаса до нашего приезда 
в Мартуни. Под удар попали школа, 
детсад и библиотека, которые нахо-
дятся в самом центре города. К сча-
стью, детей внутри зданий не было. 
Окна и двери взрывной волной вы-
шибло, стены в осколках, — сообщил 
корреспондент.

Как рассказали «Известиям» жи-
тели Мартуни, после заключения пе-
ремирия город продолжают обстре-
ливать с той же интенсивностью, что 
и прежде. Бьют в режиме «беспокоя-
щего» огня, то есть с неравными ин-
тервалами выпускают пакет «Града» 
или полпакета и потом затихают.

Но есть в городе и истории удиви-
тельных спасений. Местного жителя 
Мартина Сагияна об артналётах пред-
упреждают кошки. За несколько минут 
до бомбардировки животные начина-
ют выть, царапать двери и проситься 
внутрь дома. Реакция питомцев не раз 
спасала Мартина от гибели.

�� МИР В ОБМЕН 
НА ТЕРРИТОРИИ

Премьер-министр Армении Никол Па-
шинян 14 октября заявил, что «Азер-
байджан требовал сдать семь районов 

вокруг Карабаха в обмен на мир в ре-
гионе». Похожую стратегию в отноше-
нии арабских стран проводил Израиль 
после войны 1967 года, когда был за-
ключён мир с Египтом в обмен на воз-
вращение Синайского полуострова.

Стоит отметить, что упомянутые 
семь районов до войны 1992–1994 го-
дов входили в состав Азербайджана 
и не были частью Нагорно-Карабах-
ской республики. Бишкекский мир-
ный протокол от 1994 года, а также 
последующие резолюции ООН пред-
усматривали вывод с этих территорий 
армянского контингента, однако этот 
пункт так и не был исполнен.

Премьер Пашинян также подчерк-
нул, что его правительство отказы-
вается решать вопрос Карабаха без 
определения статуса Нагорно-Кара-
бахской республики (НКР) — её неза-
висимость не признало ни одно госу-
дарство — член ООН, включая саму 
Армению.

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, в свою очередь, предупредил, 
что Баку остановит все дипломатиче-
ские отношения со страной, которая 
признает Карабах.

Россия в лице министра обороны 
и главы МИДа вновь призвала Арме-
нию и Азербайджан полностью со-
блюдать московское соглашение 
по Карабаху. Сергей Лавров заявил, 
что было бы правильно разместить 
на линии соприкосновения в Карабахе 
российских наблюдателей, но реше-
ние по этому вопросу остаётся за Баку 
и Ереваном. Политическое урегулиро-
вание ситуации в Карабахе возможно, 
заверил министр.

По сообщениям минобороны Армении, 14 октября Азербайджан нанёс удары 
по городу Мартуни, разрушена центральная школа

 

A Речь идёт о пептидной вак-
цине, состоящей из искус-

ственно синтезированных коротких 
фрагментов вирусных белков — пепти-
дов, через которые иммунная система 
обучается, в дальнейшем распознаёт 
и нейтрализует вирус, пояснила вице-
премьер Татьяна Голикова. Она добави-
ла, что этот препарат отличается от пер-
вой российской вакцины «Спутник V», 
произведённой на основе аденовируса.

Препарат «Вектора» планируют вве-
сти в гражданский оборот уже 1 января 
следующего года. По словам вице-пре-
мьера, новое лекарство характери-
зуется отсутствием реактогенности 
и достаточно высоким уровнем без-
опасности. Первые партии вакцины 
в объёме 60 тыс. доз будут произве-
дены в ближайшее время, после чего 
«Вектор» приступит к пострегистраци-
онным клиническим исследованиям 
в различных субъектах РФ с участием 
40 тыс. добровольцев. Татьяна Голикова 
уверена: появление ещё одного препа-
рата существенно расширит возможно-
сти вакцинации населения и приблизит 
страну к преодолению ситуации с забо-
леваемостью коронавирусом.

— На спад пойдёт только после испы-
таний и третьей фазы. Затем вакцину 
нужно произвести и провести привив-
ки. Это и повлияет на эпидемию, — рас-
сказал «Известиям» доктор медицин-
ских наук, главный научный сотрудник 
НИЦ им. Н.Ф. Гамалеи Анатолий Аль-
тштейн. — Сейчас у нас нарастание эпи-
демии. Ничего критичного, чтобы нам 
нужно было идти и сдаваться, пока нет.

Появление второй вакцины, безус-
ловно, хороший знак, считает доктор 
биологических наук, профессор кафе-
дры вирусологии биологического фа-
культета МГУ Алексей Аграновский. 
По его словам, после масштабных ис-
пытаний станет ясно, какая вакцина 
даёт наилучший иммунный ответ.

— Я ожидаю, что всякие побочные 
эффекты будут минимальными. Вак-
цина даёт надежду на то, что сначала 
будут защищены группы риска, в част-
ности врачи и учителя. Потом мы уже 
перейдём на широкие массы. Будет про-
водиться добровольная вакцинация, 
а это один из компонентов масштаб-

ного тестирования, — отметил в бесе-
де с «Известиями» эксперт.

Стоит отметить, что «Спутник V» 
уже активно применяется в регионах. 
Сейчас осуществляется вакцинация 
медицинских работников, рассказал 
«Известиям» член Совета Федерации, 
кандидат медицинских наук Владимир 
Круглый. По его словам, только после 
массовой вакцинации и достижения 
коллективного иммунитета удастся 
победить эпидемию.

Между тем в РФ разрабатывается 
ещё одна вакцина, за которую отвеча-
ет Федеральный научный центр иссле-
дований и разработки иммунобиологи-
ческих препаратов им. М.П. Чумакова 
РАН. Клинические испытания должны 
завершиться к декабрю этого года.

Поздравляя сотрудников «Вектора» 
с уже достигнутым успехом, Владимир 
Путин подчеркнул, что прежде всего 
препаратами нужно обеспечить россий-
ский рынок, они должны поступать в ап-
течную сеть страны как можно шире. 
Хотя Москва намерена продвигать оте-
чественные разработки и за рубеж.

— Но стремиться нужно к тому, что-
бы производство вакцин для заграницы 
осуществлялось прежде всего — во вся-
ком случае на этом этапе — на произ-
водственных мощностях в тех странах, 
куда эта вакцина будет продаваться, — 
заявил президент.

�� СИТУАЦИЯ ПОД КОНТРОЛЕМ

Несмотря на серьёзные достижения 
в области науки, с началом осенне-зим-
него сезона фиксируется рост заболе-
ваемости коронавирусом. На 14 октя-
бря в РФ зарегистрирован 1 млн 340 тыс. 
случаев COVID-19. Средний темп приро-
ста за последние сутки в России соста-
вил 1,1%, рассказала Татьяна Голикова. 
Сейчас в день заболевают около семи 
человек на 100 тыс. населения. По этому 
показателю Россия занимает 54-е мес-
то в мире. По мнению вице-премьера, 
это говорит о том, что ситуация в Рос-
сии достаточно напряжённая и слож-
ная, но всё же находится под контролем.

Кроме того, за последний месяц сни-
зилась доля форм с клиническими про-
явлениями заболевания — с 73 до 69,8%. 

За последнюю рабочую неделю наблю-
дается увеличение бессимптомных 
и лёгких форм инфекции — с 32 до 39%, 
а также снижение госпитализации лиц 
с острыми респираторными проявлени-
ями — с 35,7 до 32,6%, отметила Татьяна 
Голикова. Тем не менее нагрузка на ме-
дучреждения в регионах остаётся до-
статочно высокой: на утро 14 октября 
оставалось свободным 24% специаль-
ного коечного фонда.

Рост заболеваемости наблюдается 
в 38 субъектах. Это связано в первую 
очередь с отсутствием контроля над со-
блюдением масочного режима в обще-
ственных местах и транспорте, а так-
же с отказом от введения ограничений 
на проведение массовых мероприятий. 
Кроме того, не во всех субъектах долж-
ным образом организовано тестиро-
вание, посетовала вице-премьер. Тем 
не менее она уверена, что в целом ситу-
ация управляема и не требует введения 
ограничительных мер для экономики.

— Жёстких ограничений власти 
не вводят, потому что это экономиче-
ские потери. Сейчас очень многое за-
висит от мотивированности каждого 
человека. Все должны применять меры 
индивидуальной защиты, — сказал се-
натор Владимир Круглый.

�� ЭКОНОМИЧЕСКИЙ БЛОК

После обсуждения коронавируса ме-
роприятие плавно перешло к эконо-
мической повестке. Владимир Путин, 
в частности, согласился снять санкции 
с трёх украинских предприятий, кото-
рые ранее ориентировались на экспорт 
продукции в Россию. С предложением 
разрешить поставки компании «Брац-
лав», Барскому машиностроительно-
му заводу и Рубежанскому картонному 
комбинату выступил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Глава государства 
подчеркнул, что Москва всегда гото-
ва к восстановлению полноформатно-
го взаимодействия с соседней страной.

— Давайте будем считать, что это пер-
вый шаг и жест доброй воли с нашей 
стороны, — заявил российский лидер.

Много внимания уделили и основ-
ной теме совещания — инвестицион-
ному развитию. Министр экономиче-
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Принять и простить
A «По концепции законопроек-

та замечаний нет», — говорит-
ся в заключении правового управления 
(есть в распоряжении «Известий»).

Как сообщил «Известиям» один из ав-
торов законопроекта, глава комитета 
Госдумы по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенинников, эта 
инициатива должна защитить права граж-
дан на жилую дачную недвижимость.

— Дачная амнистия позволила граж-
данам в упрощённом порядке офор-
мить права более чем на 13 млн объ-
ектов недвижимости. Её положения 
должны закончить своё действие 
1 марта 2021 года. В результате большое 
число граждан, которые не оформили 
свои права на недвижимость, не смо-
жет воспользоваться упрощённым по-
рядком и окажется в сложной ситуа-
ции, которая усугубляется сейчас ещё 
и непростой эпидемиологической об-
становкой, — отметил парламентарий.

Как пояснили авторы, после 1 мар-
та 2021 года собственники будут обя-
заны руководствоваться уведомитель-
ным порядком строительства объектов, 
который вступил в силу 4  августа 
2018 года. То есть о начале и завершении 
строительства им нужно будет сооб-
щать в орган местного самоуправления, 
уполномоченный на выдачу разреше-
ний. В этом случае власти будут при-
нимать решение о согласовании пара-
метров строящегося дома и направлять 
все необходимые документы в Росре-
естр для оформления прав застройщи-
ков на указанные объекты.

Для тех, кто начал строительство 
до августа 2018 года, этого не требуется. 
Граждане вправе направить уведомле-
ние в уполномоченный орган, при этом 
получать разрешение на строитель-
ство и на ввод объекта в эксплуатацию 
не нужно. Но если граждане не сдела-
ют этого до 1 марта 2021 года, то после 
они смогут оформить свои права только 
в судебном порядке. И то, если докажут, 
что их дом не нарушает норм и не пред-
ставляет собой самовольную постройку.

Авторы законопроекта выступают 
за постепенную адаптацию населения 
к новым условиям строительства. Поэ-
тому предлагают продлить на пять лет 
срок упрощённого порядка оформления 
объектов недвижимости вне зависимо-
сти от назначения земельного участка.

Как сообщил «Известиям» источник 
в правительстве, в ближайшее время 
в ГД поступит официальный отзыв каб-
мина на эту инициативу. «Известия» на-
правили запрос в Минстрой.

�� ПОМОЧЬ ГРАЖДАНАМ

Ранее комитет Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству рекомен-
довал принять законопроект в первом 
чтении. Как сообщили «Известиям» ис-
точники в Госдуме, рассмотрение ини-
циативы планируется уже на следую-
щей неделе — 21 октября, поддержать 
её готовы все оппозиционные фракции.

— Было очень много нестыковок при 
оформлении этой недвижимости. Мно-
гие люди вообще не имеют документов 
на законно возведённые на своих зе-
мельных участках строения. Конечно, 
это надо исправлять, — пояснил «Извес-
тиям» первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов.

Этого же мнения придерживаются 
и в КПРФ.

— Всё, что принимается в пользу про-
стого народа, мы поддержим без разго-
воров. Конечно, при этом надо учесть 
тот факт, что многие самовольно стро-
или недвижимость в местах, где строи-
тельство просто запрещено. Им такую 
амнистию давать не следует, — заявил 
«Известиям» глава комитета по регио-
нальной политике, проблемам Севера 
и Дальнего Востока Николай Харитонов.

Поддержат законопроект и в ЛДПР.
— Полагаем, что граждане ждут это-

го решения, так как до сих пор есть не-
зарегистрированные постройки или 
постройки с условными нарушениями. 
В обществе существует запрос именно 
на такое решение сложившейся ситуа-
ции, — отметил в разговоре с «Извес-
тиями» зампред фракции Ярослав Нилов.

А вот председатель общероссийской 
общественной организации «Садово-
ды России» Андрей Туманов депутатов 
не поддержал. По его мнению, реше-
ние продлить дачную амнистию, кото-
рая длится уже 14 лет, в первую очередь 
связано с тем, что до сих пор не созданы 
единые требования по строительству.

— Думаю, что новый порядок реги-
страции объектов уже давно вступил 
бы в силу, но просто его авторы не могут 
создать работающую систему, которая 
определит правила застройки. В первую 
очередь этой пролонгацией будут поль-
зоваться те, кто возвёл объекты с нару-
шениями. Например, на дачах это пол-
ная анархия, так как там сейчас строят 
как хотят, без всяких правил, — заявил 
«Известиям» эксперт.

По его словам, продлевать упрощён-
ную регистрацию можно до бесконечно-
сти, но тогда никакого порядка добить-
ся не удастся.

Успешный «Вектор»
Вторая вакцина приблизит РФ к победе над COVID-19

Новости

В службу без дружбы
A — По мо ем у м нен и ю, 

мы должны вернуться к пер-
вой договорённости, когда он говорил, 
что вернёт всё в правовое русло и по-
том подаст в отставку. Это не моё тре-
бование, это требование народа. На-
род требовал, чтобы президент подал 
в отставку, — сообщил новый премьер.

Сам Жээнбеков ранее говорил, что 
уйдёт только после того, как страна 
встанет на «путь законности». Одна-
ко в СМИ и социальных сетях начали 
активно распространять информа-
цию о том, что это может произой-
ти в ближайшие дни. Вечером пресс-
секретарь президента Киргизии 
опровергла эти сообщения и анон-
сировала его отставку только по-
сле парламентских выборов. Но та-
кой ответ не устроил собравшихся 
в центре Бишкека сторонников пре-
мьера. Они объявили ультиматум, 
отказавшись расходиться по домам 
до отставки главы государства. Уре-
гулирование ситуации в стране бу-
дет во многом зависеть от умения 
нового премьера найти компромисс, 
считает политолог Сергей Масаулов, 
ведь действующий президент дал 
чётко понять, что не собирается по-
кидать кабинет.

— Сейчас в Киргизии стабильная 
нестабильность. Периодически про-
ходят два противоположных митин-
га. Позиция премьер-министра цен-
тральная в стране. Многое будет 
зависеть от того, как быстро Жапа-
рова начнут все слушаться и смогут 
ли стороны найти компромисс, — ска-
зал «Известиям» эксперт.

Тем не менее отказ сразу принять 
кандидатуру Жапарова свидетель-
ствует о слабости главы государства 
и его зависимости от общественного 
мнения, пояснил «Известиям» первый 
зампред думского комитета по делам 
СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Констан-
тин Затулин. По его мнению, прези-
дент отклонил ранее кандидатуру 
премьера для того, чтобы на том эта-
пе смягчить к себе претензии. Итого-
вый результат всё равно в пользу Жа-
парова, уверен депутат.

Он также подчеркнул: назначе-
ние Жапарова показывает, что дей-
ствующее руководство готово пойти 
на союз с любым политиком, лишь бы 
не допустить возвращения Атамбае-
ва и его сторонников к власти. Он от-
метил: кандидатура нового премьера 
активно лоббируется разными груп-
пировками, многие из которых имеют 
криминальное происхождение.

�� НОВЫЕ ПРОТЕСТЫ

Кандидатура Жапарова временная, 
а само назначение — результат дипло-
матических уступок, добиться кото-
рых, вероятно, помог замруководителя 
администрации президента РФ Дмит-
рий Козак, недавно посещавший Биш-
кек, предположил в беседе с «Извес-
тиями» политолог Дмитрий Фетисов. 
Эксперт отметил, что президент Кир-
гизии при любом удобном случае по-
пытается поставить премьером свое-
го человека.

Несмотря на некоторое снижение 
конфликта, протестный потенциал 
до сих пор высокий, полагают специ-
алисты. Они считают, что назначение 
может установить баланс между югом 
и севером страны. Новый премьер — 
представитель юга, а недавно избран-
ный спикер парламента Канат Исаев — 
выходец с севера.

— Однако остаётся вопрос с Омурбе-
ком Бабановым и Алмазбеком Атамба-
евым, которым не нравится нынешнее 
положение дел. Они объединили свои 
усилия, и это сейчас самая популяр-
ная сила в стране. При этом Атамбаев 
в СИЗО и ограничен в ресурсах, пото-
му что его счета арестованы. Тем не ме-

нее Бабанов очень активен, и, вероятно, 
мы увидим новые попытки оппозиции 
проводить масштабные акции проте-
ста, — подчеркнул в разговоре с «Извес-
тиями» Дмитрий Фетисов.

Тем не менее курс на сотрудничество 
с Россией сохранится при любой власти, 
полагает бывший главный советник 
департамента стран СНГ МИДа, чрез-
вычайный и полномочный посланник 
II класса в отставке Василий Корчмарь.

— Внутри страны есть социально-
экономические проблемы, и часть на-
селения не удовлетворена тем, как 
действующая власть их решает. Но, не-
смотря на волнения, курс на сотрудни-
чество с Россией сохранится в любом 
случае. Кроме того, дружественные от-
ношения с Москвой могут помочь ста-
билизировать ситуацию в стране — как 
политическую, так и экономическую, — 
пояснил он.

Согласен с этим и политолог Сергей 
Масаулов, назвавший отношения с Рос-
сией центральным пунктом для Кирги-
зии. Бишкек входит и в ЕАЭС, и в ОДКБ, 
а Москва — единственный стратеги-
ческий партнёр, и это признаёт новый 
премьер, отметил он. Новые руководи-
тели с Россией будут поддерживать тес-
ные отношения, подчеркнул политолог.

4 октября в Киргизии прошли парламентские выборы, после чего предста-
вители непрошедших партий устроили в Бишкеке массовые беспорядки. 
В ходе протестов были захвачены здания госорганов, а также выпущен 
из СИЗО бывший глава страны Алмазбек Атамбаев. Позже Центризбир-
ком страны признал выборы недействительными. Президент Киргизии на-
звал произошедшее попыткой захвата власти, а премьер-министр и спи-
кер парламента подали в отставку.

Справка «Известий»

Протестующие обещают продолжать митинг в Бишкеке, пока Сооронбай 
Жээнбеков не уйдёт в отставку

Нагорный Карабах и Азербайджан продолжают взаимные обстрелы, несмотря 
на вступившее в силу перемирие

Степанакерт отчитался о гибели 17 человек 
уже после заключения перемирия

 

ского развития Максим Решетников 
выделил три блока мер по ускорению 
роста показателей. Первый из них — 
это поддержка крупных частных ини-
циатив через заключение соглашений 
о защите и поощрении капиталовло-
жений (СЗПК).

Максим Решетников сообщил: 
на данный момент предварительное 
одобрение прошли 15 проектов общей 
стоимостью 850 млрд рублей. До кон-
ца года должно быть подписано 20 СЗПК 
на сумму 900 млрд.

Ранее на специальной встрече пер-
вого вице-премьера Андрея Белоусо-
ва с бизнесом ряд этих инициатив был 
презентован публично. Крупнейшие 
из них — это два проекта совладельца 
группы «Трансмашхолдинг» (произво-
дит вагоны, поезда, автобусы) Андрея 
Бокарева — развитие городского обще-
ственного транспорта в Свердловской, 
Нижегородской, Волгоградской, Сара-
товской, Тверской областях и Татар-
стане за 213 млрд рублей, а также орга-
низация коридора для экспорта зерна 
из Сибири в страны Азиатско-Тихоо-

кеанского региона через порт в бухте 
Троицы на Дальнем Востоке за 29 млрд.

Кроме него свои проекты предста-
вили владельцы онлайн-ритейлера 
Wildberries, НЛМК, «Акрона», группы 
ЕСН, «ФосАгро», «Еврохима» и другие.

В следующем  году инвестиции 
по этим 15 проектам должны будут со-
ставить 150 млрд рублей. Такую оцен-
ку привели в Минэке. Впрочем, какие-
либо санкции за изменения в графике 
вложений к предпринимателям приме-
няться не будут, сообщил ранее первый 
замглавы ведомства Андрей Иванов, от-
вечая на вопрос «Известий».

Тем не менее компаниям будет 
сложно уклониться от принятых обя-
зательств по инвестициям: срок ввода 
в эксплуатацию объекта — это обяза-
тельное условие СЗПК, отметил ди-
ректор юридической практики КПМГ 
в России и СНГ Антон Черных. За срыв 
графиков в соглашении могут быть 
предусмотрены негативные послед-
ствия, например возврат предостав-
ленной господдержки, пояснил спе-
циалист.

На данный момент не исключена не-
которая осторожность со стороны ин-
весторов в использовании СЗПК как 
нового, ещё не опробованного на прак-
тике инструмента, добавил эксперт. 
Как и иные инвестиционные механиз-
мы, те же государственно-частные пар-
тнёрства (ГЧП) и концессии, СЗПК, ве-
роятно, будет совершенствоваться уже 
в процессе его запуска, резюмировал 
Антон Черных.

СЗПК — абсолютно рабочий и прием-
лемый для обеих сторон механизм: го-
сударство гарантирует бизнесу отсут-
ствие избыточных налоговых изъятий 
и стабильность инвестиционного режи-
ма в применении к конкретному проек-
ту, а бизнес обеспечивает практическую 
реализацию приоритетов экономиче-
ской политики государства — ускорение 
экономики и поддержку занятости, от-
метил директор Центра налоговой по-
литики МГУ Кирилл Никитин.

Кроме поддержки крупных част-
ных вложений правительство сконцен-
трирует усилия на ускорении прито-
ка инвестиций в регионы. Это второй 

приоритет, обозначенный Максимом 
Решетниковым в докладе президен-
ту. В частности, развитие механизма 
СЗПК на уровне субъектов — губерна-
торы могут подписывать соглашения 
по проектам стоимостью от 200 млн 
до 1 млрд рублей, расширение особых 
экономических зон (ОЭЗ) с одновре-
менным усилением ответственности 
местных правительств за их показате-
ли, а также продление программы ком-
пенсации потерь региональных бюд-
жетов из-за скидок по налогам для 
инвесторов.

Третье направление — это поддерж-
ка вложений госкомпаний. Один из ин-
струментов — это помощь в финанси-
ровании, в том числе через выпуск 
бессрочных облигаций.

Во время совещания Владимир 
Путин также предложил продлить 
программу льготной ипотеки под 
6,5% годовых до середины 2021 года. 
Она нацелена на поддержку граждан 
и строительной отрасли. Действие 
программы изначально было рассчи-
тано до 1 ноября 2020-го.

По Госсовету

Владимир Путин 14 октября также 
внёс на рассмотрение в Госдуму 
законопроект о статусе, структу-
ре и полномочиях Государствен-
ного совета. Он будет состоять 
из президиума и комиссий. Также 
в нём могут быть созданы рабочие 
группы. Возглавлять Госсовет бу-
дет президент. Кроме того, в него 
войдут премьер-министр, спикеры 
обеих палат российского парла-
мента, глава администрации пре-
зидента, а также руководители ре-
гионов. По решению Владимира 
Путина к работе могут быть под-
ключены представители полити-
ческих партий, имеющих фракции 
в Госдуме, представители местно-
го самоуправления и иные лица.
Госсовет сможет инициировать 
принятие новых законов или вне-
сение изменений в действую-
щие. Кроме того, орган получит 
право инициировать разработ-
ку документов стратегического 
планирования на федеральном, 
региональном и муниципальном 
уровнях. Согласно документу, чле-
нам структуры будет запрещено 
иметь иностранное гражданство 
или вид на жительство, а также 
счета в зарубежных банках.

В ОДКБ отметили, что готовы по-
слать миротворцев в регион при по-
лучении соответствующего мандата 
ООН. Однако в Баку говорить о вводе 
миротворцев не спешат. Ильхам Али-
ев заявил, что этот вопрос «пока не об-
суждается из-за отсутствия подвижек 
в урегулировании».

�� ТУРЕЦКОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Между тем со своим планом урегу-
лирования карабахского конфликта 
14 октября выступила Турция. Пред-
ставитель президента страны Ибра-
гим Калын предложил организовать 
четырёхсторонние переговоры с уча-
стием Анкары, Москвы, Баку и Еревана.

— Поскольку Россия находится 
на стороне Армении, а мы, Турция, 
поддерживаем Азербайджан, давай-
те встретимся вчетвером, чтобы об-
судить решение этих проблем, — объ-
яснил своё предложение Калын. — Так 
как Минская группа не смогла найти 
решение на протяжении более 30 лет, 
пришло время найти новый механизм.

Однако на высшем уровне респуб-
лики с такой оценкой работы Минской 
группы не согласны. 14 октября в ходе 
телефонной беседы президентов РФ 
и Турции оба лидера выступили за ак-
тивизацию политического процесса, 
в частности, на основе наработок Мин-
ской группы ОБСЕ.

Владимир Путин выразил серьёз-
ную обеспокоенность в связи с уча-
стием в военных действиях боевиков 
из ближневосточного региона и вы-
разил надежду, что Турция как член 
Минской группы ОБСЕ внесёт кон-

структивный вклад в деэскалацию 
конфликта.

Москва не поддерживает переход 
к плану, представленному турецкой 
стороной, заявил «Известиям» пред-
седатель комитета Госдумы по де-
лам СНГ, связям с соотечественника-
ми и евразийской интеграции Леонид 
Калашников.

— У Азербайджана и Армении в отно-
шении России есть взаимное доверие 
как к взвешенному партнёру, к Анкаре 
такого доверия у Еревана нет. Пытать-
ся создать четырёхсторонний формат 
и тем самым поставить РФ на сторо-
ну Армении, а Анкару на сторону Баку 
неправильно. Это искусственная по-
пытка разрушить наши связи с обеими 
странами, такой формат эффективным 
в Карабахе точно не будет, — подчерк-
нул депутат.

В Армении с переходом к четырёх-
сторонним переговорам также не со-
гласны, заявил «Известиям» вице-спи-
кер парламента республики Ален 
Симонян.

— Для нас неприемлемо измене-
ние того формата, который существу-
ет в рамках Минской группы. Турция 
член этого формата, сопредседатели — 
Россия, США, Франция. Мы не хотим 
менять сложившуюся площадку пе-
реговоров, — отметил политик.

Однако в Баку считают, что турец-
кое предложение способно решить 
больше проблем на земле, нежели су-
ществующие большие структуры. Де-
путат меджлиса (парламента) Азер-
байджана Сабир Гаджиев пояснил 
«Известиям», что четырёхсторонние 
переговоры, о которых говорит Анка-

ра, не подразумевают отказа от мин-
ского формата.

— Если учитывать Турцию, то она, 
как и РФ, непосредственно находится 
рядом с регионом, для неё важна ста-
бильность в Закавказье. Другие со-
председатели Минской группы — США 
и Франция — далеки от очага боевых 
действий. У Москвы и Анкары уже есть 
опыт работы по региональным вопро-
сам в Сирии, поэтому такой формат 
переговоров видится нам плодотвор-
ным, — заявил политик.

По мнению политолога Дениса Де-
нисова, от изменения формата пере-
говоров ситуация с раскладом сил 
на земле не изменится — главный ком-
промисс, которого так долго пытаются 
достичь все стороны конфликта, свя-
зан с территориальным вопросом. Ре-
шать его в формате Минской группы 
или в формате Анкара–Москва–Ере-
ван–Баку — разницы нет, пояснил экс-
перт «Известиям».

Турецкий политолог Керим Хас 
также считает, что изменение фор-
мата переговоров только оттолкнёт 
Ереван от компромиссного решения 
вопроса — у Армении исторически не-
простые отношения с Турцией, ди-
пломатических связей между двумя 
государствами до сих пор нет. Поэто-
му приход такого игрока на поле — это 
попытка Анкары противопоставить 
себя России, показать, что Москва 
на стороне Армении, хотя на деле 
у РФ сдержанная и сбалансирован-
ная позиция в карабахском конфлик-
те — это неоднократно подчёркива-
ли и армянский, и азербайджанский 
лидеры.
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Помогут педсоветом
Как студенты будут вести уроки без учителей

Ярослава Костенко,  
Светлана Казанцева 

С понедельника, 19 октября, три тыся-
чи студентов МГПУ отправятся в сто-

личные школы в качестве тьюторов. Они 
будут присутствовать в классах, чтобы 
помогать вести занятия педагогам стар-
шего возраста, ушедшим на удалёнку. 
Подключиться к этой программе готовят-
ся и в Московском педагогическом госу-
дарственном университете (МПГУ) — там 
даже формируют «банк добровольцев». 
Школы уже начали отправлять запросы 
на помощников. Эксперты оценивают но-
вовведение положительно: практикант 
поможет детям сосредоточиться на уро-
ке, а само нововведение — хотя бы частич-
но сохранить очное образование. При ус-
ловии, что не обладающие достаточным 
педагогическим опытом студенты смогут 
справиться с работой в классе.

�� ПРОВЕРКА ШКОЛОЙ

С понедельника московские ученики 
6–11-х классов отправятся на дистан-
ционку. Об этом в своём блоге в среду, 
14 октября, сообщил мэр Сергей Собянин. 
В школы после каникул вернутся только 
учащиеся 1–5-х классов — им разблоки-
руют транспортные карты, действие ко-
торых ранее было приостановлено.

— В 1–5-е  классы в Москве хо-
дят 540 тыс. детей, в 6–11-е классы — 
500 тыс., — уточнил глава города в своём 
официальном блоге. — По опыту весен-
них месяцев мы знаем, что старшекласс-
ники достаточно успешно адаптируют-
ся к дистанционному формату обучения. 
Младшим это сделать сложнее. К тому 
же родители не могут оставить их один 
на один с онлайн-платформой, а сами 
уйти на работу. Особая ситуация у пя-
тиклассников. Это первый год обучения 
в средней школе, с новым классным ру-
ководителем и новыми учителями.

Принять аналогичные решения пра-
вительство Москвы рекомендовало 
и негосударственным образователь-

ным организациям. Кроме того, с 19 ок-
тября по 1 ноября не будут работать го-
родские учреждения дополнительного 
образования и детские досуговые ор-
ганизации.

Когда Москва начнёт получать про-
мышленные партии вакцины против ко-
ронавируса, приоритетный доступ к ней 
получат учителя старшего возраста и пе-
дагоги, имеющие хронические заболева-
ния, говорится в обращении мэра.

Пока же такие преподаватели оста-
нутся дома: вести уроки они будут он-
лайн, а в помощь им выделят тьюто-
ров — студентов педагогических вузов, 
которые будут присутствовать в классе 
во время занятий.

Три тысячи студентов Московско-
го городского педагогического универ-
ситета (МГПУ) с 19 октября отправятся 
в столичные школы на практику, сооб-
щили «Известиям» в учебном заведении.

— В рамках практики студенты-ба-
калавры выйдут в московские школы. 
Они на этой практике будут не одиноки, 
за ними закреплены кураторы. Препо-
даватели на карантине станут в онлайн-
режиме вести эти занятия и взаимодей-
ствовать с нашими студентами, которые 
будут находиться в аудитории, — расска-
зал проректор по учебной работе вуза 
Дмитрий Агранат.

В пресс-службе университета доба-
вили, что на практику отправятся сту-
денты педагогических и психолого-пе-
дагогических направлений обучения. 
Учащиеся, чей профиль будет совпадать 
с преподаваемой учителем дисциплиной, 
смогут помочь школьникам в решении 
предметных задач и выполнении прак-
тических заданий. А студенты-психоло-
ги, в свою очередь, смогут наладить ком-
муникацию внутри класса.

Готовятся к тьюторству и в Москов-
ском педагогическом государственном 
университете (МПГУ).

— Мы формируем так называемый 
банк студентов-добровольцев на случай 
экстренного запроса Министерства про-
свещения или школ, с которыми МПГУ 

имеет договорные отношения по практи-
ческой подготовке, на замещение учите-
лей из группы риска, — сообщил «Извес-
тиям» ректор вуза Алексей Лубков.

В МПГУ такая работа студентов будет 
засчитана как практическая подготовка, 
отметил он. А со стороны образователь-
ной организации с ними будут заключе-
ны трудовые отношения, что позволит 
им начать трудовой стаж до получения 
диплома об образовании.

— К урокам по конкретному предмету 
могут привлекаться до двух студентов. 
Возможно оказывать помощь педагогам 
и в дистанционном формате, — пояснил 
ректор. — В качестве тьюторов могут вы-
ступить студенты, ранее уже помогав-
шие обучать школьников в дистанцион-
ном формате.

По словам Алексея Лубкова, в случае 
очного общения тьюторы могут выпол-
нять работу классных руководителей, 
присутствовать на уроках и оказывать 
помощь в техническом сопровождении 
занятий. Также студенты будут помогать 
ученикам в выполнении домашних зада-
ний и объяснять непонятный материал.

�� С ОПЫТОМ

В столичных школах тьюторов уже ждут. 
При этом, по словам депутата Мосгор-
думы, директора школы № 2098 Надеж-
ды Перфиловой, учитель старше 65 лет — 
при желании и отсутствии проблем 
со здоровьем — имеет право отказать-
ся от дистанционки и преподавать очно.

— В нашей школе 75 классов с 1-го 
по 5-й класс. Вчера мы попросили у пе-
дагогического вуза двух тьюторов, но, 
когда выяснилось, что преподаватель 
всё-таки может вести уроки в классе, 
один из педагогов отказался, поэтому 
пока мы ждём одного студента, — уточ-
нила она.

По словам депутата Мосгордумы, ди-
ректора школы № 1409 Ирины Ильиче-
вой, студентов на данный момент готовы 
предоставить два вуза — МГПУ и МПГУ.

— Они ежегодно проходят у нас прак-
тику и как начинающие педагоги уже 
успели набраться опыта. Мы ждём тро-
их студентов, которые помогут нашим 
учителям, — сообщила она.

Эксперты в области образования оце-
нивают нововведение положительно.

— Когда учитель ведёт урок с экрана 
монитора, дети могут крутиться, отвле-
каться. И, если есть взрослый, который 
помогает им сосредоточиться и контро-
лировать процесс, это хорошо. Однако 
здесь есть вопрос — сможет ли студент 
в одиночку справиться с классом, — от-
метила в беседе с «Известиями» дирек-
тор Центра экономики непрерывного 
образования РАНХиГС Татьяна Клячко.

Заслуженный профессор НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина считает, что система 
тьюторства поможет сберечь здоровье 
пожилых педагогов и хотя бы частично 
сохранить очное образование.

Безмасочный режим
Банки не соблюдают меры безопасности в пандемию

Роза Алмакунова

В отделениях ряда крупных банков 
при работе с клиентами не соблю-

даются все меры санитарно-эпидеми-
ологической безопасности, выяснили 
«Известия», посетив более 30 офисов 
системно значимых кредитных учреж-
дений. В частности, масочный режим 
игнорируют операционисты в некото-
рых отделениях ВТБ, Альфа-банка, МКБ, 
Россельхозбанка, Райффайзенбанка 
и банка «Открытие», расположенных 
в центре и на окраинах Москвы. Также 
посещение офисов кредитных учреж-
дений показало, что не все сотрудники 
используют в работе перчатки, а темпе-
ратуру у посетителей измеряют только 
в одном из отделений Россельхозбан-
ка. В самих финансовых организациях 
заверили, что строго следят за соблю-
дением всех норм.

�� НА ПОДБОРОДКЕ

Корреспондент «Известий» за послед-
ние несколько дней посетил москов-
ские офисы 11 системно значимых 
банков, утверждённых регулятором — 
Юникредитбанка, Газпромбанка, ВТБ, 
Альфа-банка, Сбера, МКБ, банка «От-
крытие», Росбанка, Промсвязьбанка, 
Райффайзенбанка и Россельхозбан-
ка. Для подготовки этой публикации 
рассматривалось по три любых отде-
ления каждого кредитного учрежде-
ния, где оценивалось соблюдение мер 
санитарно-эпидемиологической без-
опасности в работе с населением в пе-
риод пандемии COVID-19.

Результаты обхода показали, что 
в офисах каждого второго системно 
значимого банка сотрудники не со-
блюдают масочно-перчаточный режим. 
Всего отмечено семь нарушений в офи-
сах шести кредитных организаций. На-
пример, на момент визита в отделение 
ВТБ, расположенное на Рождественке, 
двое специалистов с масками, спущен-
ными на подбородок, консультирова-
ли клиентов. Такой же способ ношения 

масок при работе с населением «прак-
тикуют» и операционисты Райффай-
зенбанка на Тверской-Ямской и банка 
«Открытие» на Ленинградском шоссе.

Аналогичная картина зафиксирова-
на в одном из офисов Россельхозбанка 
на Ленинградском проспекте, однако 
это отделение оказалось единствен-
ным, где при входе у посетителей изме-
ряют температуру. В остальных офи-
сах банков, включая и другие офисы 
РСХБ, с бесконтактным термометром 
клиентов не встречали.

В Альфа-банке отсутствие у ра-
ботников фронт-офиса средств ин-
дивидуальной защиты во время кон-
сультирования граждан отмечено 
в отделениях на Фестивальной и Ле-
нинградском шоссе. В первом офисе 

спустя несколько дней при повторном 
посещении все сотрудники были в ма-
сках. Также и в ВТБ. При посещении од-
ного из отделений МКБ на Ленинград-
ском шоссе корреспондент «Известий» 
получил консультацию у специалиста, 
маска которого была спущена на уро-
вень подбородка.

Стоит отметить, что в половине 
банков установлены защитные стёк-
ла между операционистом и клиен-
том, а вот перчатки были у работников 
лишь нескольких кредитных учрежде-
ний. В офисах банков не всегда строго 
следят за наличием у клиента защит-
ных средств, впрочем, как и за соблю-
дением дистанции.

На запрос «Известий» в пресс-
службе ЦБ оперативно не ответили. 
В Роспотребнадзоре на вопрос, обяза-
тельно ли ношение масок и перчаток 
сотрудниками отделений банков, рабо-
тающих напрямую с населением, ска-
зали, что специальных рекомендаций 

для банковской сферы не разрабатыва-
лось. На вопросы о случаях нарушения 
санитарно-эпидемиологических пра-
вил кредитными учреждениями и сум-
ме штрафов там не ответили.

�� ДВА ПРИОРИТЕТА

«Известия» направили запросы в 11 си-
стемно значимых банков с просьбой 
прокомментировать отмеченные не-
дочёты в работе их отделений, а также 
рассказать о принимаемых мерах в пе-
риод роста распространения корона-
вирусной инфекции. В кредитных уч-
реждениях заверили, что все их офисы 
функционируют с учётом строгого со-
блюдения всех рекомендаций Роспо-
требнадзора, Минздрава и местных 

органов власти. Там подчеркнули, что 
здоровье клиентов и сотрудников — 
их основные приоритеты.

Вместе с тем в банках единогласно 
отметили, что ношение масок и перча-
ток для сотрудников отделений, рабо-
тающих с клиентами, на протяжении 
всего рабочего дня строго обязатель-
но: без каких-либо исключений.

Ношение масок в борьбе с распро-
странением COVID-19 играет важней-
шую роль, напомнил в беседе с «Из-
вестиями» и доцент РНИМУ им. Н.И. 
Пирогова Иван Коновалов. По его сло-
вам, соблюдение масочного режима 
ограничивает распространение капель 
слюны с вирусом, защищая окружаю-
щих от человека даже с бессимптом-
ной или лёгкой формой заболевания.

— Использование перчаток как бан-
ковскими сотрудниками, так и други-
ми, работающими с населением, по-
зволяет сохранить кожный покров 
от раздражающего воздействия при 

частом применении антисептиков. 
А для их клиентов эта мера нужна для 
исключения возможного распростра-
нения инфекции, так как далеко не все 
придерживаются санитарно-гигие-
нических правил, в том числе при воз-
можном чихании и кашле, — отметил 
эксперт.

Важно соблюдать дистанцию в зам-
кнутом помещении — это снижает риск 
инфицирования людей даже при на-
хождении рядом в течение ограничен-
ного количества времени, предостерёг 
Иван Коновалов.

— Указанный случай тщательно про-
верен, с сотрудником, допустившим на-
рушение, проведена индивидуальная 
беседа и применены соответствующие 
административные санкции, — расска-
зали в пресс-службе ВТБ.

Там добавили, что подобная ситу-
ация единична, и банк строго следит 
за соблюдением режима санитарной 
безопасности как в точках обслужива-
ния клиентов, так и в административ-
ных офисах. За несоблюдение правил 
предусмотрены различные меры дис-
циплинарного взыскания.

О проверках на предмет соблюде-
ния профилактических мер в офисах 
также рассказали в пресс-службах Рос-
сельхозбанка, банка «Открытие» и дру-
гих. В первом добавили, что открыли 
горячую линию для клиентов, кото-
рые могут передать в финансовую ор-
ганизацию информацию по вопросам 
соблюдения мер сотрудниками. Тогда 
как в МКБ сообщили, что наличие пер-
чаток у специалиста зависит от регио-
нальных требований.

Опрошенные кредитные организа-
ции отметили, что вместе с соблюде-
нием санитарно-эпидемиологических 
правил осуществляют контроль за со-
стоянием здоровья каждого работни-
ка. В Сбере, Газпромбанке, Росбанке, 
Райффайзенбанке, Юникредитбанке 
и Промсвязьбанке рассказали о бескон-
тактной проверке температуры у кли-
ентов, рекомендациях дистанционной 
формы обслуживания и других мерах.

Валерий Воронов

С писок «грязных» городов России, 
получающих дотации на улучше-

ние экологии, предлагают увеличить 
вдвое. Речь идёт о включении новых 
населённых пунктов в федеральный 
проект «Чистый воздух», по которо-
му предусмотрено 500 млрд рублей 
на обновление транспорта и модерни-
зацию производства. Сейчас в програм-
ме 12 городов, но ещё в 15 сегодня осо-
бенно острая экологическая ситуация, 
рассказали «Известиям» в обществен-
ных советах при Минприроды, Рос-
природнадзоре и Росгидромете. Эко-
логи предлагают включить в проект 
в том числе Иркутск, Абакан, Свирск, 
Южно-Сахалинск. Некоторые города, 
напротив, могут исключить из програм-
мы: в Медногорске, Липецке и Черепов-
це состояние атмосферы уже в норме, 
и они не нуждаются в дотациях, счита-
ют эксперты.

�� ФЕДЕРАЛЬНЫЙ МАСШТАБ

Экологи общественных советов при 
Минприроды, Росприроднадзоре и Рос-
гидромете предлагают пересмотреть 
список участников федерального про-
екта «Чистый воздух», расширив его 
вдвое. Доклад с такой инициативой 
специалисты озвучат 15 октября на за-
седании рабочей группы обществен-
ного совета при Минприроды. Об этом 

«Известиям» рассказали в обществен-
ных советах при ведомствах.

ФП «Чистый воздух» — часть нацпро-
екта «Экология». Указ о нём президент 
Владимир Путин подписал в 2018 году, 
когда стала очевидна острая пробле-
ма загрязнения атмосферы городов. 
Цель федерального проекта  — сни-
жение совокупного объёма выбросов 
на 22% к 2024 году относительно уровня 
на 31 декабря 2017-го. Документ предус-
матривает модернизацию транспорта 
и производства. На реализацию проек-
та выделено около 500 млрд рублей. Сум-
ма распределяется между 12 городами-
участниками. Это Братск, Красноярск, 
Липецк, Магнитогорск, Медногорск, 
Нижний Тагил, Новокузнецк, Норильск, 
Омск, Челябинск, Череповец и Чита.

Есть города, где ситуация с загряз-
нением воздуха значительно хуже, поэ-
тому список должен быть пересмотрен, 
сказал «Известиям» и.о. председателя об-
щественного совета при Минприроды 
Александр Закондырин. Только в пяти на-
селённых пунктах, где реализуется про-
ект, высокий и очень высокий уровень за-
грязнения атмосферного воздуха, указал 
он. Большая часть таких городов в про-
грамму не включена, подчеркнул эколог.

По данным Росгидромета, высокая 
степень загрязнения атмосферы наблю-
дается в Абакане, Зиме, Кызыле, Лесоси-
бирске, Минусинске, Свирске, Усолье-
Сибирском, Черемхово, Селенгинске, 
Шелехове, Южно-Сахалинске, Улан-Удэ 

и Иркутске. Эти города, по мнению эко-
логов, следует в первую очередь доба-
вить в список участников проекта «Чи-
стый воздух».

В них проблема с загрязнением ат-
мосферы требует государственного 
вмешательства, отметил заместитель 
председателя общественного совета 
при Росприроднадзоре Андрей Нагибин.

— Например, по подсчётам Росгидро-
мета, в Иркутской области более 70% 
населения подвержено воздействию 
опасных веществ в воздухе. Там широ-
ко представлена угольная промышлен-
ность. Но источники загрязнения в ре-
гионах могут быть разными, — сказал он.

Атмосфера «грязных» городов неред-
ко страдает также из-за металлургиче-

Общество

Екатерина Ясакова

В ходе изучения состояния воды в Верх-
ней Волге исследователи обнаружили 

участки, на которых значительно превы-
шен уровень содержания микропласти-
ка. Например, ниже Твери было выявле-
но около четырёх частиц на кубометр, что 
характеризует эту зону как наиболее за-
грязнённую, пояснили «Известиям» в Рос-
водресурсах и некоммерческом фонде 
«Без рек как без рук», который начал со-
ответствующий мониторинг реки летом 
этого года. Об опасности микропласти-
ка стало известно буквально два-три года 
назад, когда экологи начали изучать пла-
вучие острова из мусора в Тихом океане. 
Вокруг них оказалось множество инород-
ных частиц, плавающих в толще воды. Уже 
известно, что эти элементы представля-
ют опасность для всех живых организмов, 
однако в России, как и во многих других 
государствах, пока отсутствуют норма-
тивы по содержанию микропластика в по-
чве и воде. Состояние водоёмов страны 
на предмет загрязнения этим элемен-
том ранее не исследовалось, сообщили 
«Известиям» эксперты.

�� ЧЕТЫРЕ НА КУБОМЕТР

Первое научное исследование Волги 
на предмет содержания микропласти-
ка в воде началось летом 2020 года, со-
общили «Известиям» в Росводресурсах 
со ссылкой на некоммерческий фонд «Без 
рек как без рук», который запустил эти 
исследования. В прошлом году аналогич-
ную работу фонд проводил на реке Дон.

Экспедиция проходила в Тверской об-
ласти, общая протяжённость маршрута 
составила больше 370 км. На этом отрез-
ке Верхней Волги находятся города Тверь, 
Ржев, Зубцов и Старица. Согласно резуль-
татам исследования, с которыми ознако-
мились «Известия», в районе Селижаро-
во было обнаружено от 0,1 до 0,4 частицы 
на кубометр речной воды. Это, по словам 
экспертов, характеризует уровень за-
грязнения как высокий, но всё же допу-
стимый. В районе Ржева выявили до двух 

частиц, а ниже Твери — около четырёх ча-
стиц на кубометр. В итоге эти участки 
Волги были определены как сильно за-
грязнённые микропластиком.

— В России нет нормативов на содер-
жание микропластика, поэтому выво-
ды о превышении допустимого уровня 
учёным приходится делать на основе 
условной шкалы, разработанной нами 
на основе анализа зарубежных данных, — 
пояснила координатор проекта фонда 
«Без рек как без рук» Татьяна Шишова.

Согласно этой шкале, содержание ми-
кропластика менее 0,01 частицы на ку-
бический метр свидетельствует об «ус-
ловно чистой» воде. От 1 до 10 частиц, 
присутствующих в кубометре воды, — 
уже опасный уровень загрязнения.

По словам эколога, основная часть 
микропластика попадает в водоёмы 
из городских коммунальных стоков, 
свою лепту вносят и выбросы промыш-
ленных предприятий. Об этом свиде-
тельствует, например, обнаружение 
опасных частиц в высокогорных аль-
пийских озёрах в Швейцарии.

Пластиковые соединения использу-
ются в самых разных сферах: их добав-
ляют в покрытия дорог, чистящие веще-
ства и косметику (например, в скрабы 
для кожи). Также в реки попадают облом-
ки или разложившиеся элементы пла-
стиковых предметов, в том числе одно-
разовой посуды и пакетов.

— Сейчас на разных уровнях обсужда-
ется загрязнение микропластиком Ми-
рового океана. 80% частиц попадает туда 
именно через реки, поэтому именно эти 

В офисах каждого второго системно значимого 
банка сотрудники не соблюдают масочно-перча-
точный режим. Всего отмечено семь нарушений 
в офисах шести кредитных организаций

Норильск — один из 12 городов, где будет реализовываться проект по снижению совокупного объёма выбросов

Вздохнут свободно
Список «грязных» городов России хотят удвоить

Опасные грязи
В Волге выявлен очень высокий уровень микропластика

К микропластику относят-
ся частицы размером менее 
пяти миллиметров. Наиболее 
крупные из них человек может 
разглядеть невооружённым 
взглядом, но основную часть 
микропластика можно уви-
деть только под микроскопом.

Справка «Известий»

ОКОЛО 500
МИЛЛИАРДОВ 
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выделено 
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Выхода не было
Треть заёмщиков МФО впервые взяла ссуду в пандемию

Роза Алмакунова, Наталья Ильина, 
Анна Устинова

О коло трети россиян, пользующих-
ся услугами МФО, вынуждены 

были впервые обратиться за микрозай-
мом в пик карантина, связанного с коро-
навирусом, — в марте–июне 2020 года. 
Большинство ссуд не превышало 20 тыс. 
рублей. Такие данные содержатся 
в исследовании QIWI (есть у «Известий»). 
Крупнейшие участники рынка оценили 
для «Известий», что доля новых клиентов 
МФО в период коронакризиса превысила 
50%. При этом микрокредитные органи-
зации ужесточили требования к заёмщи-
кам. По последним данным ЦБ за второй 
квартал 2020-го, услугами МФО в России 
пользуются 11,5 млн человек.

�� КРИЗИСНЫЙ ДИКТАТ

В марте–июне 2020 года 29% россиян 
были вынуждены впервые взять зай-
мы в микрофинансовых организаци-
ях (МФО), а 20% стали пользоваться 
их услугами чаще, чем ранее, говорит-
ся в исследовании QIWI. В опросе ком-
пании участвовали более 1 тыс. человек 
по всей России, которые пользовались 
услугами МФО в последний год. При 
этом почти каждый пятый участник от-
метил, что продолжал брать микрокре-
диты с той же частотой, что и до марта 
2020-го, и лишь 10% стали реже прибегать 
к услугам микрокредитных компаний.

Чаще всего займы оформлялись для 
покупки товаров первой необходимости, 
перекредитования и погашения других 
ссуд, а также для лечения. Подавляющее 
большинство граждан брали единовре-
менно до 20 тыс. рублей, говорится в ис-
следовании. Почти половина заёмщиков 
сохранила объём кредитов на докризис-
ном уровне, тогда как 33% пришлось за-
нимать больше, говорится в результа-
тах опроса.

Распространение коронавируса 
и введённые карантинные ограниче-
ния ухудшили материальное положе-
ние россиян: у 70% граждан снизился 
уровень дохода, подчёркивают авто-
ры исследования. В числе причин так-
же названы потеря работы, выход в нео-
плачиваемый отпуск и непредвиденные 

расходы в связи с болезнью. По данным 
Минтруда, уровень безработицы в РФ 
вырос до 6,4%. По состоянию на середи-
ну октября без работы остаются 4,8 млн 
граждан.

— Рост обращений в микрофинансо-
вые организации был закономерен. Осо-
бенно это касается регионов, где не так 
распространены кредитные карты, — от-
мечает коммерческий директор группы 
QIWI Александр Агаков.

В Центробанке «Известиям» заяви-
ли: по итогам первого полугодия 2020-го 
впервые за последние несколько лет 
произошло снижение объёма выдачи 
микрозаймов. В итоге это стало причи-
ной уменьшения совокупного портфе-
ля МФО. Во время пандемии участники 
рынка столкнулись с ростом просрочен-
ной задолженности и для минимизации 
убытков ужесточили требования, под-
няв порог выдачи и предотвратив рост 
закредитованности граждан.

По актуальным данным регулятора, 
портфель микрозаймов во втором квар-
тале сократился на 3% (до 213 млрд руб-
лей), а число заёмщиков из-за ужесточе-
ния требований снизилось до 11,5 млн 
человек. За это время в ус ловиях за-
крытия офисов МФО в ряде регионов 
и замедления выдач в офлайн-сегмен-
те объём выданных займов сократил-
ся до 77 млрд рублей, что на 25% меньше 
в годовом выражении.

�� КРЕДИТНЫЕ НОВИЧКИ

В первые месяцы пандемии МФО, в осо-
бенности онлайн-игроки, фиксировали 
рост входящих заявок на займы, сооб-
щила «Известиям» директор СРО «Ми-
крофинансирование и развитие» Еле-
на Стратьева. Она продолжила: в мае же 
спрос стал возвращаться к докризисным 
значениям и в последние месяцы нахо-
дится на стабильном уровне, характер-
ном в целом для этого сезона.

— Вместе с ростом спроса компа-
нии параллельно ещё в начале панде-
мии стали ужесточать скоринг. К июню 
уровень одобрений в среднем по рын-
ку упал на 10–15 п.п., — рассказала Еле-
на Стратьева.

По её словам, затем компании смяг-
чили требования, но в последние две 

недели стали снова повышать запросы 
к заёмщикам.

За последние полгода (с апреля по се-
редину октября) в CarMoney обратились 
более 2,7 тыс. новых клиентов. Их доля 
составляет 63% от общего числа при-
шедших во время пандемии заёмщи-
ков, рассказали «Известиям» в финтех-
сервисе автозаймов.

Доля новых клиентов на платформе 
Webbankir составляет сейчас 56%. Для 
сравнения: в январе-феврале она равня-
лась 31%, сообщил гендиректор компа-
нии Андрей Пономарёв. По его оценкам, 
осенью объём выданных ссуд увеличил-
ся на 20% по сравнению с весной, когда 
был пик кризиса. Средняя сумма займа 
выросла на 5%, до 8057 рублей, но пока 
уступает докризисным показателям 
(8200 рублей), подчеркнул Андрей По-
номарёв.

В других МФО из топ-10 не ответили 
на запросы «Известий».

Финансовые организации в период 
коронакризиса снизили риск-аппетиты, 
обслуживая только надёжных заёмщи-
ков: портфель потребзаймов в банках 
впервые за два года показал сокраще-
ние на 1% во втором квартале 2020-го, 

а в МФО — сразу на четверть, оценил 
старший директор по банковским рей-
тингам агентства «Эксперт РА» Игорь 
Алексеев. Он подчеркнул: доля онлайн-
выдач кредитов выросла с 36 до 39% 
в течение первого полугодия и в бли-
жайшие месяцы тенденция сохранится. 
Темпы прироста портфеля микрозай-
мов по итогам 2020-го будут ниже ра-
нее прогнозируемых (15–20 против 30% 
в 2019 году), ожидает Игорь Алексеев.

Во втором квартале сокращение 
реальных доходов населения соста-
вило 8%, оценил главный экономист 
TeleTrade Марк Гойхман: выпадающий 
заработок россияне заменяют креди-
тами. Получить ссуды в МФО легче 
и проще, чем в банке, одобрить заявку 
могут даже при низких доходах и пло-
хой кредитной истории. При этом ми-
крокредиторы устанавливают более 
жёсткие условия: займы на срок до года 
предлагаются под 141%, а на срок до од-
ного месяца — под 348% годовых, отме-
тил Марк Гойхман. Он опасается, что 
такие условия приведут к кредитной 
кабале, из которой трудно выбраться. 
И коронакризис только усугубит си-
туацию.

Общество Экономика и бизнес

Щедрое продолжение
Повышенные выплаты безработным попросили сохранить

Анна Ивушкина 

В России стоит сохранить повышен-
ные размеры пособий по безработице 

от 4,5 тыс. до 12,4 тыс. рублей на 2021 год, 
считают в Федерации независимых про-
фсоюзов России (ФНПР). Такая позиция 
изложена в письме организации в Рос-
сийскую трёхстороннюю комиссию (РТК) 
по регулированию социально-трудовых 
отношений. С документом ознакомились 
«Известия». В Минтруде готовы рассмо-
треть идею. Её реализация будет стоить 
бюджету более 100 млрд рублей, гово-
рят эксперты. Повышенные пособия по-
зволят безработным обеспечивать свой 
быт, но не будут достаточно стимулиро-
вать к поиску нового места, опасаются 
специалисты.

�� ДАЛЬШЕ — БОЛЬШЕ

Предложения о пособиях по безра-
ботице сформулированы в отзыве 
ФНПР на проект федерального бюдже-
та на 2021-й и плановый период 2022–
2023 годов. Оценку этому документу даёт 
в том числе РТК, где ФНПР представля-
ет профсоюзную сторону. «Известия» на-
правили запрос в аппарат вице-премьера 
Татьяны Голиковой, курирующей рабо-
ту комиссии.

В письме от 28 сентября ФНПР ука-
зывает: ситуация на рынке труда про-
должает ухудшаться, хотя введённые 
из-за пандемии ограничения сняты, 
а правительство дополнительно под-
держивало безработных. Большинство 
временных мер прекратит своё действие 
в октябре, но в ФНПР считают, что их ре-
ализацию стоило бы продлить до восста-
новления докризисных показателей. При 
этом часть способов поддержки безра-
ботных стоит сохранить бессрочно, по-
лагают в организации.

В частности, требуется сохранить 
максимальное пособие потерявшим за-
работок, в том числе индивидуальным 
предпринимателям и самозанятым, ука-
зано в письме. Сегодня это 12,1 тыс. руб-
лей. Кроме того, пособие стоит увели-
чить — по крайней мере до величины 
прожиточного минимума трудоспо-
собного населения за второй квартал 
2020 года (12,4 тыс. рублей), предложи-
ли профсоюзы. При этом минимальный 
размер выплат безработным нужно со-
хранить на уровне 4,5 тыс. рублей, как 
это было в мае–августе, считают в ФНПР.

Также профсоюзы вновь предложили 
сохранить доплаты потерявшим зарабо-

ток родителям детей младше 18 лет, ко-
торые были отменены с октября. Ранее 
в ФНПР выступали с идеей увеличить 
их сумму с 3 тыс. рублей до прожиточ-
ного минимума ребёнка — около 10 тыс. 
рублей, писали «Известия».

Размеры пособий на 2021 год ещё об-
суждаются, сообщили газете в пресс-
службе Минтруда. Ведомство пока толь-
ко разрабатывает проект постановления 
правительства России о размерах мини-
мальной и максимальной величин посо-
бия по безработице на 2021 год, уточнили 
там. Все предложения, в том числе посту-
пившие от ФНПР, будут тщательно изу-
чены, заверили в ведомстве.

«Известия» также направили запрос 
в Минфин.

�� ПЛОХОЙ СТИМУЛ

В 2020-м на поддержание безработных 
бюджет уже потратил 109,4 млрд, до кон-
ца года будет выделено ещё 35,3 млрд 

рублей, напомнила доцент базовой кафе-
дры Торгово-промышленной палаты РФ 
«Развитие человеческого капитала» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила Иванова-
Швец. Продление выплаты увеличен-
ных пособий на весь 2021 год потребует 
больших средств, и в проекте бюджета 
столь значительные суммы не предус-
мотрены, указала она.

Проект федерального бюдже-
та на 2021-й и плановый период 2022–
2023 годов подразумевает: на подпро-
грамму «Активная политика занятости 
населения и социальная поддержка 
безработных граждан» будет выделен 
131 млрд рублей — вдвое больше, чем пла-
нировалось ранее. Изменение связано 
с увеличением расходов на социальные 
выплаты безработным на 67,9 млрд, го-
ворится в пояснительной записке к про-
екту бюджета, с которой ознакомились 
«Известия».

В идее повышения пособий есть как 
плюсы, так и минусы, указал председа-

тель общественного движения «Труд» 
Сергей Песков. Плюсом можно считать 
то, что увеличенные выплаты не мотиви-
руют людей, потерявших работу, к труду 
за низкие доходы. Поэтому работодате-
ли, которые платили рабочим 80–120 руб-
лей в час, уже сегодня стали массово по-
вышать тарифы на 15–30%. Основной 
минус повышения пособий — в росте 
«бесполезной» нагрузки на бюджет: вы-
платы зачастую назначают людям, ра-
ботающим в теневом секторе, отметил 
Сергей Песков. В целом инициатива про-
фсоюзов правильная, пособие по без-
работице нужно повышать, считает он. 
Но это стоит делать через систему соци-
ального страхования, а выплаты должны 
быть пропорциональны заработку на по-
следнем месте работы, полагает эксперт.

Позиция профсоюзов понятна, по-
скольку низкое пособие по безработице 
не может финансово поддержать граж-
данина, отметила профессор Академии 
труда и социальных отношений Наталья 
Локтюхина. Перспектива жить на нынеш-
ние выплаты стимулирует человека дер-
жаться даже за низкооплачиваемую ра-
боту и не позволяет долго находиться 
в поиске нового места, указала она.

Однако у повышения пособия за счёт 
федерального бюджета есть масса ри-
сков, считает эксперт. Во-первых, уже 
сейчас безработные предпочитают посо-
бие активным программам, в частности 
профобучению по направлению службы 
занятости. Ведь тот, кто идёт учиться, те-
ряет пособие и получает меньшие сум-
мы в форме стипендии, рассказала На-
талья Локтюхина.

Во-вторых, повышенные пособия 
по безработице в период разгара пан-
демии были оправданы с социальной 
точки зрения, но полностью потеряли 
экономический смысл. Он состоит в свя-
зи с предыдущим заработком, а также 
в ограниченном сроке выплат, чтобы мо-
тивировать человека искать новое рабо-
чее место, полагает специалист.

Решение проблемы пособий по безра-
ботице лежит скорее не в механическом 
повышении его размеров, а в переходе 
к страхованию от безработицы, которое 
действует в большинстве развитых стран 
мира, рассуждает Наталья Локтюхина.

Число зарегистрированных на бирже 
труда россиян за период с марта по сере-
дину октября выросло с 3,5 млн человек 
до 4,8 млн, заявлял ранее глава Минтру-
да Антон Котяков. Пик роста безработи-
цы в России в 2020 году пришёлся на сен-
тябрь, уточнял он.

Минимальная сумма пособия по безработице до пандемии составля-
ла 1,5 тыс. рублей, максимальная — 8 тыс. В мае выплаты увеличили 
до 4,5 и 12,1 тыс. рублей соответственно. С сентября минимум вернули на до-
кризисный уровень, а максимум пока оставили высоким.
С апреля по август всем безработным назначали самое высокое возможное 
пособие независимо от зарплаты до увольнения. Максимум платили с апре-
ля по август. С сентября пособия снова считают с учётом среднего заработка.
С мая по сентябрь также повышали выплаты для бывших ИП. Если регистра-
ция была прекращена после 1 марта, им на три месяца назначали макси-
мальную сумму — то есть 12,1 тыс. рублей. С октября это условие уже не ра-
ботает — можно получить только 1,5 тыс. рублей.

Справка «Известий»

Вздохнут свободно
Список «грязных» городов России хотят удвоить

ского производства, нефтедобычи и ав-
тотранспорта, добавил эксперт.

Расширение списка участников ФП 
«Чистый воздух» может быть целесо-
образным, однако сначала стоит решить 
уже поставленные проектом задачи, ска-
зал «Известиям» председатель комитета 
Госдумы по экологии и охране окружаю-
щей среды Владимир Бурматов.

— Главное, чтобы в 12 городах, которые 
сейчас есть в списке, проект не был со-
рван, а такие риски есть. На сегодня реги-
оны из федеральных средств не получи-
ли ни копейки, проект реализовывался 
на местах своими силами. Города-участ-
ники могут не получить эти средства 
и в 2021 году, — заметил парламентарий.

Для того чтобы деньги дошли до ре-
гионов, должны быть составлены регио-
нальные планы с учётом квот на выбро-
сы предприятий, считает депутат. А это 
будет возможно лишь после подготов-
ки сводных расчётов Минприроды, ко-
торые до сих пор не готовы.

�� ВЫПОЛНИЛИ 
И ПЕРЕВЫПОЛНИЛИ

В списке городов «Чистого воздуха» есть 
и те, где ситуация с атмосферой уже при-
шла в норму и они более не нуждаются 
в дотациях, утверждает Александр За-
кондырин.

— По данным Росгидромета, в Медно-
горске, Липецке и Череповце низкий уро-
вень загрязнения воздуха и их необходи-
мо исключить из проекта, — отметил он.

Объём валовых выбросов в Медно-
горске, где расположен Медногорский 
медно-серный комбинат, на 2017 год оце-
нивался в 7,3 тыс. т загрязняющих ве-
ществ. А уже в 2019-м показатель опу-
стился до 6,7 тыс. т, следует из доклада 
Оренбургской области. Общие затраты 
на техперевооружение и выполнение 

природоохранных мероприятий на ком-
бинате составили 4 млрд рублей за 2014–
2019 годы.

Липецк в докладе экологов приводит-
ся как пример крупного города с тяжё-
лой промышленностью, который сумел 
снизить показатели загрязнения атмос-
феры. За последние 17 лет качество воз-
духа в городе кардинально улучшилось, 
а валовые выбросы сократились на 22%. 
Новолипецкий меткомбинат (НЛМК) как 
одно из ключевых предприятий достиг 
российского уровня наилучших доступ-
ных технологий (НДТ) по удельным вы-
бросам, а к 2022 году планирует выйти 
на уровень НДТ ЕС.

Индекс загрязнения атмосферы 
(ИЗА) в Череповце снизился с 15 (очень 
высокого) в 2004 году до 3,03 (низкого) 
в 2019-м. Череповецкий меткомбинат 
вложил в воздухоохранные меропри-
ятия 13,1 млрд рублей в 2004–2019 го-
дах и при наращивании производства 
добился снижения валовых выбросов 
с 338,7 тыс. т в 2004 году до 273,6 тыс. т 
в 2019-м.

Даже при снижении выбросов 
в определённых городах преждевре-
менно делать выводы об исключении 
кого-то из проекта, считает министр 
экологии Челябинской области Сергей 
Лихачёв.

— Сначала следует убедиться в устой-
чивости тенденции, а также более осно-
вательно рассмотреть состояние атмос-
феры городов. Например, ИЗА учитывает 
далеко не все вредные вещества, выде-
ляемые при производстве. К тому же 
на состояние воздуха может оказывать 
влияние и такой фактор, как запыление, — 
сказал он «Известиям».

«Известия» направили запросы в Мин-
природы, Росприроднадзор и Росгидро-
мет. На момент публикации ответа не по-
ступило.

водные объекты нуждаются в исследо-
вании, — подчеркнула Татьяна Шишова.

Специалисты фонда «Без рек как без 
рук» продолжают исследование Волги 
ниже по течению: в сентябре экспеди-
ция прошла по маршруту Нижний Новго-
род — Чебоксары — Казань. Сейчас ведут-
ся работы по определению содержания 
микропластика на участке от Самары 
до Астрахани. В следующем году будут 
изучены другие реки.

�� МИРОВАЯ УГРОЗА

Во всём мире микропластик признан од-
ним из ключевых загрязнителей, рас-
сказали в Росводресурсах. Но нормати-
вов на его содержание во многих странах, 
как и в России, ещё нет. Хотя отходов по-
требления с каждым годом становится 
больше на несколько десятков миллио-
нов тонн.

В России микропластик как вещество 
пока не входит в перечень загрязняющих 
веществ, по которым определяют состо-
яние вод. Например, действующие про-
граммы экологического мониторинга 
Волги ограничены контролем гидрохи-
мических и микробиологических по-
казателей и не включают новые угрозы. 
Поэтому информации о реальном содер-
жании опасного материала в водоёмах, 
источниках его попадания туда и степе-
ни опасности нет.

Технологического решения по улав-
ливанию частиц микропластика в про-
цессе очистки стоков ещё не существу-
ет, добавили в Росводресурсах. Дело 
в том, что характер и размер таких ча-
стиц не позволяют распознать их суще-
ствующим системам очистки воды. При 
этом в окружающей нас повседневной 
жизни пластика значительно больше, 
чем кажется, предупреждают экологи.

«Известия» направили в Минприро-
ды вопрос о том, планирует ли ведом-
ство включить микропластик в список 
загрязняющих веществ и разработать 
для него нормативы.

Чтобы представить вред от микро-
пластика, можно вообразить, что чело-
век пьёт воду с любыми нерастворимы-
ми частицами — например, с сажей или 
мелкими опилками, объяснил «Извести-
ям» руководитель Всероссийского на-
учно-исследовательского института 
охраны окружающей среды Александр 
Соловьянов.

— Организму плохо от любых нерас-
творимых частиц. Когда в него попадают 
такие элементы, они могут застревать 
в желудке и пищеводе и мешать пище-
варению. Кроме того, они могут оседать 
в лёгких при дыхании. В кишечнике ми-
кропластик может представлять угрозу 
полезным бактериям, работать как абра-
зивный элемент — стирать их, — расска-
зал Александр Соловьянов.

По его словам, мир пока плохо пред-
ставляет, как бороться с микропласти-
ком. Этой проблемой разные страны 
начали заниматься лишь два-три года 
назад — после того, как обнаружили 
огромные острова пластика в Тихом 
океане.

— Учёные закономерно предполо-
жили, что пластик должен был разру-
шаться, и стали изучать толщу воды 
вокруг островов. Оказалось, что в ней 
действительно есть микрочастицы, ко-
торые были достаточно лёгкими, при 
этом не плавали на поверхности и не ло-
жились на дно. Рыба дышит ими, про-
пускает через жабры, и микропластик 
застревает там, забивает желудочно-ки-
шечный тракт, мешая перевариванию 
пищи, — отметил Александр Соловьянов.

Пока наиболее продвинулись в изу-
чении этой проблемы скандинавские 
страны, добавил эксперт. Несколько лет 
назад Всероссийский научно-исследо-
вательский институт охраны окружаю-
щей среды принимал участие в совмест-
ном семинаре с норвежскими учёными. 
Тогда основным моментом в обсужде-
нии стала как раз разработка методо-
логии исследования и обнаружения пла-
стиковых частиц.
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Купол «Неба» 
Поволжье и Урал защитят радарами-рекордсменами

Антон Лавров, Роман Крецул

Воздушное пространство Поволжья 
и Урала возьмут под надёжный кон-

троль. Принято решение полностью ос-
настить 76-ю дивизию ПВО мощными 
мобильными радарами «Небо-М», рас-
сказали «Известиям» источники в Мини-
стерстве обороны. Первый такой ком-
плекс уже поступил в соединение. С его 
помощью можно круглосуточно отсле-
живать аэродинамические цели над тер-
риторией площадью больше миллиона 
квадратных километров, обнаруживая 
самолёты-«невидимки», беспилотники 
и баллистические ракеты. Это часть пла-
на по созданию сплошного радиолока-
ционного поля вдоль границ страны, счи-
тают эксперты.

�� НА ВСЕХ ВЫСОТАХ

В отличие от радаров зенитных ракет-
ных систем аппараты «Небо-М» посто-
янно находятся на дежурстве и ведут 
круглосуточное наблюдение за воздуш-
ным пространством. Новейшие радио-
локационные комплексы (РЛК) посту-
пят в расположенную в Центральном 
военном округе 76-ю дивизию ПВО — 
крупнейшее российское соединение 
противовоздушной обороны во всём 
Центральноазиатском регионе. Оно 
прикрывает не только Самару, Екате-
ринбург и их промышленные кластеры, 
но и главную российскую базу страте-
гической авиации в Энгельсе. Там бази-

руется 22-я тяжёлая бомбардировочная 
дивизия, вооружённая дальними бом-
бардировщиками Ту-22М3, ракетонос-
цами Ту-95МС и самыми мощными оте-
чественными «стратегами» Ту-160.

Как ранее сообщали «Известия», 
76-я дивизия ПВО сейчас полностью 
перевооружается на самые современ-
ные зенитные ракетные системы С-400 
«Триумф». Поступают в неё и комплек-
сы «Панцирь», а также новейшие ра-
дары.

В декабре прошлого года в Мини-
стерстве обороны заявили о планах 
по созданию сплошного радиолока-
ционного поля вдоль границ России, 
аналогичного тому, что построено для 
системы предупреждения о ракетном 
нападении. С его помощью будут за-
благовременно отслеживать прибли-
жение военных самолётов и пуски кры-
латых ракет.

— Такие РЛК совершенно необходи-
мы, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Виктор Мураховский. — По гра-
ницам России создано единое радиоло-
кационное поле, но на предельно малых 
высотах сплошного контроля пока нет. 
Конфликты в Ливии, Нагорном Караба-
хе показывают, что нужны разные ра-
диолокационные комплексы, которые 
позволяют работать как по дальним вы-
сотным и крупным целям, так и по мало-
размерным типа беспилотников.

«Небо-М» специализируется на об-
наружении целей на средних и боль-
ших высотах. Поэтому совместно с ним 

обычно используют ещё и радиолока-
ционную станцию «Подлёт». Меньший 
по габаритам радар следит за низколе-
тящими целями, заметить которые бы-
вает сложно. Его дальность действия — 
до 300 км.

Новые комплексы позволяют обна-
руживать любые средства воздушно-
го нападения, включая обладающие 
низкой эффективной поверхностью 
рассеивания. К ним относятся как раз 
беспилотники и барражирующие бое-
припасы, добавил эксперт.

�� НА ВСЕХ ВОЛНАХ

Радиолокационный комплекс «Небо-М» 
объединяет в себе три независимых ра-
дара, каждый из которых расположен 
на отдельной машине. Они работают 
с сантиметровыми, дециметровыми 
и метровыми радиоволнами. Инфор-
мацию с них объединяет пункт управ-
ления.

Радары могут действовать не только 
поодиночке, но и совместно. Именно ре-
жим с одновременным использовани-
ем разных длин волн позволяет хорошо 
обнаруживать самолёты-«невидимки», 
а также малозаметные крылатые ра-
кеты и беспилотники, выполненные 
с использованием технологии стелс. 
Компьютер комплекса анализирует 
и сопоставляет данные, полученные 
в разных диапазонах и может распоз-
нать даже самые слабые отражённые 
сигналы.

«Небо-М» — рекордсмен по мощности 
среди всех мобильных радиолокацион-
ных систем. По данным оборонного кон-
церна «Алмаз-Антей», на дальности 600 

км РЛК обнаруживает цели с эффектив-
ной отражающей поверхностью в один 
квадратный метр, что соответствует не-
большому частному самолёту. Если же 
отказаться от кругового обзора и со-
средоточить всю его энергию в одном 
направлении, то РЛС увидит в секто-
ре 90 градусов баллистические ракеты 
даже за 1800 км.

Информационный обмен между че-
тырьмя машинами (радарами и пунктом 
управления) идёт по беспроводным ка-
налам связи — нет необходимости про-
кладывать между ними кабели. Имеется 
на каждом радаре и собственный элек-
трогенератор мощностью 100 кВт. Такая 
автономность сильно ускоряет и упро-
щает развёртывание комплекса на но-

вом месте. По нормативу на это уходит 
всего 25 минут.

— «Небо-М» — это современные мо-
дели локаторов с цифровой обработ-
кой сигналов, — рассказал Виктор Мура-
ховский. — Они могут работать с базами 
данных по сигнатурам объектов. Есть 
система поддержки принятия реше-
ний, которая позволяет в зависимости 
от обстановки проводить селекцию це-
лей по разным критериям: по важности, 
по дальности или по опасности. Всё это 
автоматизировано, построено на совре-
менной элементной базе.

Информация об обнаруженных це-
лях с комплексов в автоматическом ре-
жиме передаётся в штаб дивизии ПВО 
и оттуда распределяется по зенитным 

ракетным полкам и пунктам наведе-
ния авиации. Комплекс специально 
создавался для автоматизированного 
взаимодействия с дальнобойными зе-
нитными ракетными системами С-400 
и С-300В4, дальность ракет которых до-
стигает 400 км.

�� СПЛОШНОЕ ЗАКРЫТИЕ

Радары типа «Небо-М» и «Контейнер» 
станут основой для создания сплошно-
го радиолокационного покрытия вдоль 
всей сухопутной границы России.

В первую очередь новейшими ком-
плексами оснащали части, расположен-
ные на наиболее угрожаемых направ-
лениях. Первые серийные «Небо-М» 
с 2017 года направляли в Западный во-
енный округ. Затем их получили радио-
технические полки Забайкальского, Ха-
баровского и Приморского краёв.

В 2018 году такими комплексами 
оснастили крымские части ПВО. Мо-
бильность радара «Небо-М» позво-
ляет оперативно перебрасывать его 
в нужное место не только по земле, 
но и самолётами военно-транспорт-
ной авиации. Такая возможность ока-
залась востребована, когда пришлось 
усилить контроль воздушного про-
странства над Сирией. Один комплекс 
был отправлен на российскую авиа-
базу Хмеймим.

Кроме радаров «Небо-М» за ак-
тивностью военной авиации вблизи 
российских границ будут наблюдать 
стационарные загоризонтные радио-
локационные станции типа «Контей-
нер». С их помощью можно отслежи-
вать полёты на дальности до 2000 км.

Блокада генома
Как работает новое лекарство ФМБА от COVID

Мария Недюк, Анна Урманцева

Учёные из Института иммунологии Фе-
дерального медико-биологического 

агентства запатентовали новый препа-
рат для лечения COVID-19. Как утверж-
дают специалисты, эта разработка поз-
волит получить первое в мире лекарство 
от коронавирусной инфекции, созданное 
на основе механизма РНК-интерференции. 
Этот способ позволяет заблокировать 
и разрушить SARS-CoV-2 с помощью ме-
ханизма, аналогичного тому, что происхо-
дит внутри клеток человека для регуляции 
и отключения внутренних процессов. В ре-
зультате патогены оказываются заблоки-
рованными. Опрошенные «Известиями» 
эксперты разошлись во мнениях по по-
воду перспектив препарата, так как в па-
тенте не описан механизм доставки ком-
понентов препарата в клетки. А именно 
это во всём мире считается камнем прет-
кновения для создания лекарств, осно-
ванных на этом механизме.

�� ПРОВЕРЕНО НА ХОМЯЧКАХ

Запатентованный препарат — совер-
шенно новое противовирусное сред-
ство, которое блокирует геном SARS-
CoV-2, сообщил «Известиям» директор 
Института иммунологии ФМБА, член-
корреспондент РАН, главный разра-
ботчик лекарства и патентообладатель 
Муса Хаитов.

— Этот препарат, в основе которого 
химически синтезированные молеку-
лы миРНК, блокирует непосредственно 
геном SARS-CoV-2. То есть он направлен 
на устранение причины возникновения 
заболевания, а не на его симптомы. В ре-
зультате применения препарата пода-
вляется развитие вируса в клетках при 
отсутствии побочных эффектов, кото-
рые наблюдаются у большинства тести-
руемых лекарств против COVID-19, — за-
явил Муса Хаитов.

За открытие РНК-интерференции 
была вручена Нобелевская премия 
в 2006 году. Механизм уже используют 
для создания лекарств, такие препара-
ты существуют, но не от COVID-19.

В Институте иммунологии был раз-
работан способ заставить SARS-CoV-2 
реагировать на механизм, аналогичный 
тому, что служит внутри клеток челове-
ка для отключения внутренних процес-
сов. Для этого было выбрано несколько 
нуклеотидных последовательностей, 
которые химически связываются с тре-
мя генами вируса. В результате образу-
ются двуцепочечные структуры, кото-
рые просто не работают. Таким образом 
блокируется геном SARS-CoV-2.

В культуре клеток препарат тормо-
зил репликацию вируса почти в 10 тыс. 
раз. А на экспериментальной модели ин-
фекции SARS-CoV-2 у сирийских хомяч-
ков препарат существенно подавлял ре-
пликацию вируса в лёгких, утверждают 
разработчики. Также при эксперимен-
тах на животных не наблюдалось ток-
сических влияний средства, сообщила 
прессе руководитель ФМБА России Ве-
роника Скворцова.

�� КАПЛИ В НОС

В перспективе предусмотрены две фор-
мы введения препарата: интраназаль-

ная (капли в нос) — для постконтактной 
профилактики новой коронавирусной 
инфекции и ингаляционная — для лече-
ния инфицированных, сообщила глава 
ФМБА. На сирийских хомячках испыты-
вали последний способ введения лекар-
ства, пояснил «Известиям» Муса Хаитов.

Мнения экспертов, опрошенных «Из-
вестиями» по поводу перспектив нового 
препарата, разделились. Одни считают, 
что запатентованные последовательно-
сти могут стать основой будущего эф-
фективного препарата от COVID-19, дру-
гие же в этом сомневаются.

— Главной сложностью при создании 
препарата было доставить действую-
щие молекулы миРНК к месту действия — 
внутрь инфицированной клетки, куда 
самопроизвольно они не проникают, — 
рассказал завкафедрой клинической 
иммунологии и аллергологии между-
народной лаборатории иммунопатоло-
гии Сеченовского университета, акаде-
мик РАН Александр Караулов, который 
знаком с работами ФМБА. — Для этого 
коллектив учёных создал специальный 
носитель, представляющий собой раз-
ветвлённый пептид, который при кон-
такте с молекулами РНК формирует на-
нокомплексы. Такие нанокомплексы 
способны преодолевать барьер в виде 
клеточной стенки и оказывать антиви-
русный эффект уже внутри клетки.

Учитывая, что молекулы миРНК 
и пептида (главные компоненты препа-
рата) являются биосовместимыми сое-
динениями, кандидатный лекарствен-
ный препарат является малотоксичным, 
пояснил Александр Караулов.

— Они запатентовали 30 нуклеотид-
ных последовательностей коротких 
миРНК, которые специфично связыва-
ются с РНК-участками трёх важных ге-
нов в геноме SARS-CoV-2, инактивируя 
их и блокируя активность вируса, — объ-
ясняет профессор кафедры геномики 
и биоинформатики СФУ, профессор Гет-
тингенского университета (Германия) 
Константин Крутовский. — Смогут ли 
учёные Института иммунологии ФМБА 
сделать на этой основе лекарство, пока 
непонятно.

�� ДОСТАВКА И УСТАНОВКА

Механизм, представленный авторами, 
работает на моделях и в культуре кле-
ток, то есть гипотетически создать пре-
парат возможно, отметил Константин 
Крутовский. Но будет ли он эффектив-
но и безопасно работать у человека, по-
кажут только клинические испытания.

То, что механизм действует на клет-
ках, не вызывает сомнений (за это 
и была дана Нобелевская премия), уточ-
нил руководитель лаборатории геном-
ной инженерии МФТИ Павел Волчков. 
Но как заставить такие лекарства дей-
ствовать в организме человека, пока не-
понятно.

— Конечно, эти миРНК можно было бы 
погрузить в вирусные системы, но пока 
так никто не делает. Но даже при вирус-
ной доставке вы всё равно не получите 
защиту 100% клеток. Это практически 
нерешаемая задача, особенно для до-
ставки ингаляционным путём, — доба-
вил эксперт.

«Известия» направили запрос 
в ФМБА.

Экранируй это
Учёные доказали, что прозрачные щитки эффективнее масок

Анна Урманцева

Д ля защиты от мелких частиц, соиз-
меримых по размеру с коронави-

русом, эффективнее применять экра-
ны для лица, а не хирургические маски. 
Это доказали учёные израильского Ин-
ститута биологических исследований. 
Экран блокирует в десять раз больше 
частиц. Это справедливо и в отношении 
человека в защите, и в отношении окру-
жающих. Лучше всего защищают экра-
ны, края которых выступают сверху над 
кромкой головы и загибаются по краям. 
Российские учёные подтверждают вы-
воды израильских экспертов.

�� ПОД ЩИТКОМ

Чтобы понять, что эффективнее за-
щищает от коронавируса — хирур-
гическая маска или защитный экран, 
учёные израильского Института био-
логических исследований решили про-
вести серьёзный эксперимент. В нём 
были задействованы имитатор каш-
ля, манекен, которому на голову наде-
вались защитные средства, и водочув-
ствительная бумага. Для воссоздания 
человеческого кашля израильские 
учёные использовали тщательно от-
калиброванный диффузор аэрогра-
фа — устройства для пневматического 
распыления. На голову манекена, со-
единённую с дыхательным тренажё-
ром, надевали хирургическую маску 
и защитные экраны различных кон-
фигураций.

— В случае фронтального воздей-
ствия для капель диаметром более 
3 микронов эффективность защиты 
от кашля оказалась сравнимой с эф-
фективностью обычных хирургиче-
ских масок с улучшенной защитой 
тех частей лица, которые маска не за-
крывает, — указали авторы статьи. — 
Для более мелких частиц диаметром 
до 0,3 микрона (размер SARS-CoV-2 при-
мерно 0,1 микрона. — «Известия») было 
обнаружено, что экран работает даже 
лучше, блокируя примерно в десять раз 
больше мелких частиц, чем хирурги-
ческая маска, — утверждается в рабо-
те. Щиток в равной степени защища-
ет и своего владельца, и окружающих.

Хорошо ограждают именно высо-
кие экраны с загнутыми краями — ина-
че вирусные частицы легко проникают 
сбоку, уточняется в статье. Даже не-
значительный зазор, как пишут авто-
ры, позволяет потоку обойти защиту, 
что резко снижает её эффективность. 
Впрочем, к такому же результату при-
водят и неправильно надетые маски.

Когда поток воздуха с каплями, 
выделенными при кашле, попадает 
на экран, он отклоняется в стороны, 
отмечено в исследовании. По краям 
щитка резкое изменение погранично-
го слоя вызывает турбулентное пере-
мешивание, которое снижает концен-
трацию вирусов. Поток окружающего 
воздуха уносит загрязнённый поток 
дальше, таким образом, снижается 
доля проникающих частиц.

— Преимущество защитных экра-
нов для лица, обнаруженное в насто-
ящем исследовании, ограничивается 
случаем прямого воздействия, — от-
метили учёные. «Для этих случаев спо-
собность лицевого щитка отклонять 
поток и создавать смешивание являет-
ся источником преимуществ по срав-
нению с хирургическими масками», — 
указали авторы.

�� И НА ЩИТКЕ

О том, что в соревновании между хи-
рургическими масками и защитными 
экранами выигрывают последние, го-
ворят и российские эксперты. Кроме 
того, щитки можно использовать мно-
гократно, дезинфицируя поверхность 
и устраняя вирусные частицы на по-
верхности.

— Да, я согласен с выводами изра-
ильских учёных, — сообщил «Изве-
стиям» доцент кафедры биофизи-
ки МФТИ, заместитель директора 
по научной работе ИФХЭ РАН Олег 
Батищев. — Дело в том, что размеры 
пор в материале маски больше, чем 

размер вируса. А потому осевшие 
на маске вирусы при дыхании чело-
века будут проникать через неё, осо-
бенно при намокании. В этом плане 
здорового человека маска защища-
ет только кратковременно, и пото-
му её рекомендуют менять каждые 
два часа. Лицевые экраны пор не име-
ют, а потому такой проблемы у них 
нет.

По словам учёного, вероятность 
того, что вирус проникнет под экран, 
невелика, так как вирусные частицы 
плохо летают по воздуху, быстро осаж-
даясь на поверхностях. Единственное — 
необходимо периодически обрабаты-
вать такие щитки дезинфицирующими 
средствами, считает эксперт.

— Когда мы чихаем и кашляем, ма-
ска не может сдержать такой мощный 
порыв воздуха с взвесью, — рассказа-
ла «Известиям» директор Института 
биологии и биомедицины ННГУ Ма-
рия Ведунова. — В этом плане экран 
защищает лучше. Кроме того, вирус-
ные частицы прилипают ко всем сли-
зистым оболочкам. Это не только нос 

и рот, а ещё и глаза. И в этом плане, ко-
нечно же, экран также защищает луч-
ше, чем маска.

Выбор между маской и экраном со-
всем неоднозначен, считает, в свою 
очередь, профессор — исследователь 
медицинского института БФУ имени 
И. Канта (вуз — участник программы 
повышения конкурентоспособности 
образования «5–100») Андрей Продеус.

— Если частицы мелкие и идёт фрон-
тальное разбрызгивание, то экран бу-
дет эффективным. Поэтому щитки 
больше подойдут, допустим, касси-
рам в магазинах, — объясняет профес-
сор. — Если же человек находится в об-
щественном транспорте или другом 
людном месте, где инфекция может 
проникнуть с любой стороны и под лю-
бым углом, всё же маска может быть 
эффективнее.

Однако есть ещё способ повысить 
свою защиту от вирусов, отметила ди-
ректор медицинского центра ЮУрГУ, 
врач общей практики Ольга Веселова.

— Возможна комбинация исполь-
зования одноразовой маски и экрана, 
что позволит увеличить защитную 
функцию данных изделий. Рекомен-
дую не пренебрегать элементарными 
средствами индивидуальной защиты, 
а также комбинировать их, — сказала 
она «Известиям».

Впрочем, для тех, кто совсем 
уж боится за своё здоровье, есть ещё 
респираторы № 95, которые выигры-
вают и у масок, и у экранов. Однако 
носить их долгое время бывает очень 
трудно.

Наука

Армия

« В СЛУЧАЕ ФРОНТАЛЬНОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ ДЛЯ КА-
ПЕЛЬ ДИАМЕТРОМ БОЛЕЕ 3 МИКРОНОВ ЭФФЕКТИВ-
НОСТЬ ЗАЩИТЫ ОТ КАШЛЯ ОКАЗАЛАСЬ СРАВНИ-

МОЙ С ЭФФЕКТИВНОСТЬЮ ОБЫЧНЫХ ХИРУРГИЧЕСКИХ МАСОК 
С УЛУЧШЕННОЙ ЗАЩИТОЙ ТЕХ ЧАСТЕЙ ЛИЦА, КОТОРЫЕ МАСКА 
НЕ ЗАКРЫВАЕТ
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Упёртый самурай

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий» 

Т еатры объединяются тихо и незамет
но, а разъединяются громко и скан

дально. Кто, например, помнит, как 
сливались МХТ имени Чехова и Студия 
театрального искусства? Или Большой 
театр с Камерным? А вот с каким тре
ском раскалывалась Таганка и расхо
дился на доронинский и ефремовский 
некогда незыблемый МХАТ, вспомина
ют до сих пор. Оно и понятно. Объедине
ние — это, как правило, созидание, труд, 
пахота. Шума оно не любит. А разъеди
нение в большинстве случаев разру
шение, хаос. Здесь чем громче, тем эф
фектнее.

Бывают, правда, исключения. 
Громко и скандально объединялись, 
но в итоге так и не объединились 
Александринка и Ярославский театр 
драмы имени Фёдора Волкова. То есть 
вначале всё было интеллигентно 
и конструктивно. Коллективы обоих 
театров изъявили желание, худруки 
написали план реорганизации, Мин-
культуры его одобрило и назначило 

сроки торжественной смычки, но за-
тем что-то пошло не так.

Заволновалась ярославская обще-
ственность: куда отдаём наше достоя-
ние? Вознегодовал губернатор: как 
так, местную власть не спросили, да-
ром что Волковский — театр феде-
ральный. СТД во главе с Александром 
Калягиным тоже в стороне не остал-
ся — возмутился, что с ним не посове-
товались, волюнтаризмом занялись. 
И вообще — объединиться и финан-
сирование от Минкультуры получить 
хотели бы многие.

Отдельные голоса, призывавшие 
подойти разумно и позволить театрам 
самим решать свою судьбу, потону-
ли в общем гвалте. Не помогли ни пла-
менная речь, произнесённая в СТД 
ярославским худруком Евгением Мар-
челли, ни петиция народных артистов, 
ведомых главой Александринки Вале-
рием Фокиным. В итоге театры отпра-
вились каждый своим курсом. Но если 
Александринский двинулся вперёд 
непотопляемым флагманом, то Вол-
ковский ещё долго трясло. Поссори-
лись худрук и директор — последний, 
оказывается, был против объедине-
ния, разругалась труппа, разруливать 
всё в итоге пришлось Минкультуры.

Сегодня в Ярославле новый худрук 
и новый директор, а Евгений Марчел-
ли возглавил Театр имени Моссове-
та и ни с кем объединяться не соби-
рается.

К чему такая длинная преамбула? 
А к тому, что худрук Александринки 
Валерий Фокин вновь захотел всту-
пить в союз — на этот раз с Псковским 
театром драмы имени Пушкина. И его 
упёртый самурайский нрав порукой, 
что на этот раз объединение состоит-

ся. Как раз сегодня в Пскове прошла 
его презентация.

Валерий Владимирович учёл уроки 
неудачного альянса с ярославским те-
атром и на редкость грамотно обста-
вил псковскую акцию. В прошлой по-
пытке на стороне объединителей был 
лишь министр культуры Владимир 
Мединский. На этот раз к министер-
ской поддержке в лице Ольги Люби-
мовой и директору Псковской драмы 
Дмитрию Месхиеву добавились дру-

гие заинтересованные лица. Губерна-
тор Михаил Ведерников, бывший гу-
бернатор, ныне сенатор от Псковской 
области Андрей Турчак, местный СТД 
и любители театра дружно пожелали 
слиться с Александринкой. Более того, 
сменил гнев на милость всесильный 
Сан Саныч Калягин, убеждённый про-
тивник объединений. Случилось это 
после того, как коллектив написал ему 
письмо, где без обиняков признался, 

что хочет выбраться из нищеты, много 
работать и получать достойное возна-
граждение за свой труд. То есть ровно 
то, что хотели их ярославские колле-
ги. Теперь псковичи всё это, дай Бог, 
получат.

Но и поступиться кое-чем, пре-
жде всего своей самостоятельностью, 
придётся. Да, театр сохранит здание, 
труппу, руководство. Но Фокин неда-
ром упомянул в своей речи слово «фи-
лиал», которое, кстати, ранее не звуча-
ло. У Валерия Владимировича планов 
громадьё, для их осуществления нуж-
ны люди, площадки. А в Пскове мо-
жет работать его режиссёрская ла-
боратория, да и строящуюся сцену 
на проспекте Андропова в Москве — ту, 
от которой отказался Женовач и на ко-
торую положил глаз Фокин, — надо за-
полнять спектаклями, Александринке 
одной не справиться.

Ещё петербургский худрук гово-
рил сегодня про объединяющую ху-
дожественную идею, а вот с этим бу-
дет посложнее, чем с зарплатами. 
Практика показывает: без трений со-
существуют театры, имеющие не-
кий общий знаменатель. У МХТ име-
ни Чехова и СТИ это худрук Сергей 
Женовач. У ГАБТа и Камерного му-
зыкального театра — Борис Покров-
ский, создавший Камерный как сце-
ну для экспериментов, которые не мог 
воплотить в Большом — цитадели 
традиции. Что сегодня объединя-
ет Псковскую драму и Александрин-
ку? По большому счёту ничего. Разве 
что имя Александра Сергеевича Пуш-
кина, которое Александринка носила 
до того, как стать Национальным дра-
матическим театром России. Но хва-
тит ли этого для общей судьбы?

«В стране только два звёздных 
актёра — Козловский и Петров»
Режиссёр Валерий Тодоровский — о засилье медийных фигур в кадре,  
сопротивлении гипнозу и фильмах про COVID-19

Анна Позина

В алерий Тодоровский ходил на сеансы 
к известному гипнотизёру, собирает

ся снимать новый сериал и считает, что 
через некоторое время мы увидим хоро
шие фильмы о жизни в период COVID19. 
Об этом известный режиссёр рассказал 
«Известиям» в преддверии выхода в ши
рокий прокат своей новой картины «Гип
ноз». Камерный психологический трил
лер с Максимом Сухановым в главной 
роли представлял Россию на Москов
ском международном кинофестивале.

После крупных в постановочном плане 
картин — «Большой» и «Одесса» — вы сня
ли камерную историю. Устали от мас
штабности?

Да, правда, я устал от больших кар-
тин. Хотел сделать камерный фильм 
и одновременно рассказать волную-
щую меня историю. У многих сложи-
лось впечатление, что в фильме показа-
на моя биография. Когда мне было около 
12, я случайно попал в лабораторию про-
фессора и тогда популярного гипнолога 
Райкова. Владимир Леонидович был вы-
дающимся человеком, его дея тельность 
необыкновенно меня заинтересовала. 
Потом я забыл про походы к профес-
сору, но прошли годы, воспоминания 
вернулись, я понял, что об этом надо 
снимать. Когда два года назад вместе 
со сценаристкой Любовью Мульменко 
мы искали темы для совместной рабо-
ты, я рассказал ей о мире гипноза. Она 
загорелась.

Вы сами поддались гипнозу Райкова, ког
да были подростком?

Нет. Когда Владимир Леонидович 
пытался меня гипнотизировать, ни-
чего не получалось — слишком я всё 
контролировал. Когда мы с ним рас-
ставались, я сказал: «А вам всё-таки 
не удалось меня загипнотизировать». 
На что он ответил: «Откуда ты знаешь?» 
(Смеётся.) И я подумал: а вдруг действи-
тельно было, а я просто не помню? Эта 
мысль не отпускала меня долгие годы. 
Если бы не та фраза, может, я вытеснил 
бы воспоминания и больше не вернул-
ся бы к ним.

В фильме вы снимаете только одного 
широко известного артиста — Максима 
Суханова, который уже играл в вашей 
картине «Страна глухих». Почему имен
но Максим показался вам подходящим 
на роль гипнотизёра?

Причина «он уже снимался» — ско-
рее недостаток, ведь я люблю новых 
артистов. Обратите внимание, по моей 
фильмографии не кочует одна и та же 
обойма актёров. При этом я не говорю, 
что не буду никого снимать второй раз. 
С Максимом Сухановым последний раз 

я работал в 1997 году, то есть более 20 лет 
назад. С тех пор и я стал другим челове-
ком, и он тоже. На роль Волкова я выбрал 
его, потому что, на мой взгляд, он на неё 
идеально подходит. В нём есть мощь, 
харизма, энергия, интеллект, масштаб 
личности, который нельзя «сыграть». 
Это был безальтернативный кандидат.

Как вы относитесь к одним и тем же ли
цам в нашей киноиндустрии?

Плохо. Они мне надоедают на кино-
экране. Я знаю нескольких выдающих-
ся артистов, которых я больше не могу 
видеть из-за количества их появлений 
на экране.

Это вредит артисту?
Это вредит в первую очередь мне, 

зрителю. Мне скучно на них смотреть. 
Кроме того, есть момент недоверия — 
если ты видишь артиста каждые два ме-
сяца в новом фильме, ему всё труднее 
убедить меня, что он именно тот пер-
сонаж, о котором идёт речь в сценарии. 
У меня в голове смешиваются его герои.

Вы об Александре Петрове?
С Петровым другая ситуация, я бы 

сказал, что он не относится к этой 
категории. Его действительно было 
много последние годы, больше всех, 
наверное. Но это история про звез-
ду. Когда вдруг обнаруживается, что 
есть артист, фильмы с которым собира-
ют большую кассу, все хотят использо-
вать его в своих корыстных целях. А по-
скольку звёзд немного — на мой взгляд, 
на сегодняшний день в стране только 
два таких актёра, то приглашают имен-
но Петрова.

Кто же эти две звезды?
Данила Козловский и Александр Пе-

тров. Для такой страны, как Россия, это 
мало. Представьте, режиссёр приходит 
к инвесторам, а они говорят: ты знаешь, 
мы запустим съёмки фильма, но нам 
нужна звезда. Вот и получается, что, по-
скольку таких актёров только два, они 
много снимаются. Но есть же ещё про-
сто хорошие артисты, которые из кар-
тины в картину переходят.

Из названия вашего фильма следует, что 
в нём речь о гипнозе, но, как мне показа
лось, он больше про манипуляции, авто
ритет и навязывание мнения против воли 
человека. Как вам кажется, в современ
ном мире что больше всего оказывает 
влияние на людей?

Мне кажется, что любой социум: го-
сударство, город. Даже в школе всег-
да есть разделение на тех, кто пытает-
ся влиять, и тех, кто готов подвергаться 
влиянию. Вот зайдите в первый класс. 
Дети соберутся 1 сентября, а уже 5-го 
там будет кто-то, кто будет диктовать 
свою волю всем. Дальше они разбива-
ются на группировки, у них появляют-
ся свои лидеры, и в какой-то момент 
остальные начинают думать и говорить, 
как они. Надо носить штаны, как у того 
мальчика, играть в те же игры...

Поэтому тема манипуляции, навязы-
вания другим своей позиции, попытка 
переделать их — это глобальная часть 
человеческой природы, но в некоторых 
случаях она может становиться опас-
ной на планетарном уровне. Мне каза-
лось, это достойная тема для того, что-
бы снять об этом фильм.

В нашей прошлой беседе вы говори
ли, что сейчас самое время осмыслять 
1990е. Пандемия внесла коррективы? 
Может быть, надо снимать об этой чуме?

Нужно снимать то, что хочется, 
если есть такая возможность. По пово-
ду пандемии я много думал. Мой това-
рищ Тимур Бекмамбетов считает, что 
после пандемии любой фильм будет 
смотреться как ретро, потому что мир 
теперь делится на до и после. То есть 
он считает, что если ты снимаешь фильм, 
в котором нет пандемии, то это про да-
лёкое прошлое. Я так не думаю, потому 
что, как выяснилось, после снятия ка-
рантина люди начали жить так, будто 
ничего и не было.

Другой вопрос, что пройдёт время — 
и будут сняты фильмы про карантин, 
про весь этот период, потому что попыт-
ки зум-сериалов, на мой взгляд, оказа-
лись несостоятельными. Я не поверил 
в них. Настоящая рефлексия этого со-
бытия ещё появится, и мы увидим филь-
мы, сериалы о жизни в период COVID-19. 
Но пока рано, мы ещё внутри этого про-
цесса находимся. Поэтому я буду сни-
мать про жизнь без карантина и эпиде-
мий и со звёздами, которых ещё никогда 
не снимал.

Культура

МНЕНИЕ

« ХУДРУК АЛЕК-
САНДРИНКИ ВА-
ЛЕРИЙ ФОКИН 

ВНОВЬ ЗАХОТЕЛ ВСТУПИТЬ 
В СОЮЗ — НА ЭТОТ РАЗ 
С ПСКОВСКИМ ТЕАТРОМ 
ДРАМЫ ИМЕНИ ПУШКИНА. 
И ЕГО УПЁРТЫЙ САМУРАЙ-
СКИЙ НРАВ ПОРУКОЙ, ЧТО 
НА ЭТОТ РАЗ ОБЪЕДИНЕ-
НИЕ СОСТОИТСЯ

«4 лица Моны Лизы» (12+)
Режиссёр: Лука Тровеллези Чезана. Участники 
фильма: Элизабетта Гниньера, Сильвано Винче-
ти, Карла Глори, Даниеле Салерно, Джорджо Круп-
пиони, Джузеппе Паллантини.
Нет такого полотна в мире, которое окутывало бы 
столько тайн. Кто та самая Джоконда с полотна 
Лео нардо да Винчи, неизвестно до сих пор. Доку-
ментальный фильм создан к 500-летию художника. 
Авторы попытались разгадать загадку Леонардо. 
Зрителей ждёт путешествие по местам в Италии, 
где жили прототипы Джоконды, — Флоренции, Ми-
лану, Урбино и, наконец, региону Базиликата, где 
находится неизвестная могила самой Моны Лизы. 
В основу повествования легли новейшие научные 
исследования.

С 15 октября в кинотеатрах

«Руммейт» (16+)
Режиссёр: Анна Яновская. В ролях: Анфиса Чер-
ных, Юрий Насонов, Стивен Окснер, Владимир 
Епифанцев, Михаил Полицеймако, Ольга Хохлова, 
Никита Тарасов, Лиза Арзамасова, Алексей Макла-
ков, Ольга Волкова, Андрей Борисов.
Романтическая комедия стартует на more.tv 15 ок-
тября. Это история молодых людей, приехавших в 
столицу из разных городов России и поселивших-
ся в одной большой квартире в центре. Они мечта-
ют покорить Москву, строят планы на бизнес. Слу-
чайно ребята становятся обладателями довольно 
крупной суммы денег. Но, как выясняется позже, 
лёгкие деньги нужно заработать. В этом им помо-
гают соседи по дому, англичанин и строители из 
Таджикистана.

С 15 октября more.tv 

«Т Фестиваль»
Третьяковская галерея открыла третий сезон фес-
тиваля классической музыки. Он пройдёт в знаме-
нитом зале Врубеля Третьяковской галереи в Лав-
рушинском переулке. Это редкая возможность не 
только побывать на концерте, но и осмотреть по-
стоянную экспозицию музея. 17 октября с концер-
том выступит народный артист России, пианист 
Михаил Плетнёв.

17 октября, 21.30 Третьяковская галерея

«Лучшее для органа»
«Органист года» — новая, не имеющая в России 
аналогов премия. Её организаторы хотели при-
влечь внимание к представителям этой редкой 
специальности. Имена лауреатов были оглашены 
на днях, а уже 20 октября публика сможет оценить 
выбор жюри. В гала-концерте, который состоит-
ся в Московской консерватории, участвуют Лада 
Лабзина, Денис Писаревский, Хироко Иноуэ, На-
талья Летюк, Андрей Бардин. В программе произ-
ведения Баха, Сен-Санса, Видора, Мессиана, Пьяц-
цоллы и других композиторов.

20 октября, 20.00 Большой зал консерватории

«Слово о полку Игореве»
Древнерусский эпос впервые инсценировал ре-
жиссёр Игорь Ларин. Памятник русской словесно-
сти из школьной программы представят на Малой 
сцене МХАТ имени Горького. Вот уже несколько 
веков древняя летопись остаётся самым загадоч-
ным произведением русской литературы. В сот-
нях переводов нет абсолютной точности. До сих 
пор лингвисты находят в «Слове...» «белые пятна», 
разгадать которые не могут. Постановка призва-
на помочь приблизиться к пониманию шедевра. 
В ролях: Александр Карпенко, Николай Коротаев, 
Юрий Ракович, Герман Андреев, Кирилл Зайцев, 
Алексей Смирнов, Кристина Пробст, Мария Яну-
шевская и другие.

21 октября, 19.00 Малая сцена МХАТ имени Горького

«Бесы»
В новом спектакле худрук Театра на Малой Брон-
ной Константин Богомолов не инсценировал ро-
ман классика, а скорее по-своему прочёл прозу 
Достоевского. Как считает режиссёр, «Бесы» — 
это произведение об исследовании границ и пре-
делов, об изношенности ценностей, о психиче-
ском кризисе цивилизации, кризисе человека 
и гуманизма. В главных ролях: Елена Морозова, 
Александра Ребёнок, Игорь Миркурбанов, Ники-
та Ефремов, Дмитрий Куличков, Василиса Пере-
лыгина. Добавим, что театр находится на рекон-
струкции, поэтому спектакли играются не в своих 
стенах.

21 и 22 октября, 19.00 КЗ «Барвиха Luxury Village»

«Сергей Есенин:  
“Я сердцем никогда не лгу...”»
Выставка приурочена к 125-летию со дня рож-
дения поэта. Посетители смогут увидеть архив-
ные документы и фотографии, прижизненные 
издания, рукописи, переписку Сергея Есенина с 
родными и друзьями. Многие экспонаты демон-
стрируются впервые. Особого внимания заслу-
живают бюст поэта работы Сергея Конёнкова, 
посмертная маска и автографы по делу о смер-
ти Есенина.

До 10 декабря Музей-усадьба Ф.И. Шаляпина

«Александр III Миротворец»
К 175-летию со дня рождения императора Алек-
сандра III Исторический музей открывает выстав-
ку, посвящённую одному из самых знаковых пра-
вителей России. Из всех представителей династии 
Романовых, управлявших Россией в XIX веке, судь-
ба отвела ему чуть более 13 лет. На выставке пред-
ставлены документы, личные вещи императора, 
кресло из кабинета в Аничковом дворце, фотогра-
фии, коллекции Александра III, оружие, живопись. 
Для экспозиции ценности предоставили Государ-
ственный Эрмитаж, Русский музей, Музеи Москов-
ского Кремля.

До 28 февраля Исторический музей

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, kino-teatr.ru, tretyakovgallery.ru, mosconsv.ru, mxat-teatr.ru, 
barvikhaconcerthall.ru, artmoskovia.ru, Сергей Пятаков | РИА Новости
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Валерий Тодоровский — кинорежиссёр, сценарист, продюсер. Родился 
в Одессе в 1962 году в семье кинорежиссёра Петра Тодоровского. В 1984-м 
окончил сценарный факультет ВГИКа. В 2005-м основал собственную ки-
нокомпанию «Красная стрела». Среди известных фильмов студии — «Сти-
ляги», «Качели», «Кислород», «Большой», «Одесса».

Справка «Известий»
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Спорт

Медведева охота
Как первая ракетка страны защищает свой титул

Олег Шамонаев 

Д аниил Медведев начал защиту титу
ла на St. Petersburg Open с волевой 

победы над французским ветераном Ри
шаром Гаске. Он неуверенно начал матч, 
но потом разыгрался и буквально разо
рвал соперника в третьем сете подача
ми навылет. На счету Даниила — 22 эйса 
и победа со счётом 3:6, 6:3, 6:0. Во втором 
круге нашего лучшего теннисиста ждёт 
Райли Опелка из США. На этом этапе тур
нира в Северной столице сыграют ещё 
пять россиян, в том числе Андрей Руб
лёв и Карен Хачанов.

�� НЕДОЛГОЕ ЗАТМЕНИЕ

Начало матча против Гаске вышло обе-
скураживающим. Медведев внезапно 
провалился в середине первого сета 
и уступил партию. При этом француз 
не показывал ничего сверхъестествен-
ного и пользовался исключительно 
ошибками соперника. К счастью, зат-
мение длилось недолго — уже в четвёр-
том гейме второго сета россиянин сде-
лал брейк, и дальше игра шла, по сути, 
в одну калитку. То ли у Ришара закончи-
лись силы, то ли его нынешний уровень 
не позволяет на равных биться с шестой 
ракеткой мира больше сета. В общем, 
если во второй партии француз ещё изо-
бражал сопротивление, то в третьей 
сдался окончательно. В решающем сете 
Медведев просто штамповал эйсы — вы-
глядело красиво, но вряд ли свидетель-
ствовало о выдающейся форме нашего 
теннисиста.

— В первом сете у меня были неболь-
шие ауты, один неудачный гейм на пода-
че. Но потом я смог наладить игру, сде-
лал брейки. Рад, что сумел победить 
и сыграть надёжнее в двух последу-
ющих сетах. Поддержка трибун была 
просто сумасшедшая. Это очень по-
могло собраться во втором и третьем 
сетах, — заявил Даниил после матча пер-
вого круга.

Во втором круге ему предстоит пе-
реэкзаменовка с более упёртым сопер-
ником. Американец Райли Опелка, хотя 
и проиграл в нынешнем сезоне на тур-
нирах «Большого шлема» три матча 
из трёх, всё же является крепким ореш-
ком. Это высоченный парень — ростом 
214 см — из топ-50 мирового рейтинга, 
вот уж кого эйсами точно не удивить. 
Для победы над ним Медведеву нужна 
предельная мобилизация сил.

— У Опелки очень хорошая подача, всё 
будет зависеть от того, как Даниил бу-
дет принимать её, — отметил в разго-
воре с «Известиями» российский тен-
нисист Андрей Чесноков. — Это будет 
непростой матч, я думаю, что физически 
Опелка солиднее, чем Гаске. Медведеву 
нужны такие матчи, когда идёт борьба, 
в них нервы закаляются. А если говорить 
про игру с Гаске, то я был уверен в победе 
россиянина. В первом сете француз был 
свежий, смотрелся здорово, а Даниил 
ещё не вошёл в игру и проиграл. А потом 
Ришар просто устал, не выдержал физи-
чески, задохнулся, когда по шли длинные 
розыгрыши, еле шевелился.

Из семи россиян, стартовавших 
в Санкт-Петербурге, по итогам перво-
го круга выбыл из борьбы только Па-
вел Котов. 21-летний квалифаер про-
водил свой дебютный матч в основной 
сетке турнира ATP и уступил в трёх се-
тах восходящей звезде французского 
тенниса Уго Умберу. Остальные россия-
не успешно преодолели стартовый ба-
рьер. Карен Хачанов и Андрей Рублёв, 
к которым, как и к Медведеву, прикова-
но повышенное внимание, пока выгля-
дят очень уверенно. Во всяком случае, 
в своих первых поединках они не отда-
ли ни сета.

�� НОВЫЕ ИСПЫТАНИЯ РУБЛЁВА

Некоторая тревога перед стартом St. 
Petersburg Open была за Андрея Рублёва, 
который выступал на второй неделе «Ро-
лан Гаррос» и мог не отойти от баталий 
на грунте. Но, судя по всему, проблем 
с теннисной акклиматизацией у само-
го младшего игрока из «русской тройки» 
сейчас нет. Рублёв прошёл добротно-
го канадца Вашека Поспишила (6:2, 6:4) 
и в четверг, 15 октября, сразится за пу-
тёвку в четвертьфинал с Уго Умбером, 
своим ровесником и обидчиком Кото-
ва. Умбер сейчас является третьей ра-
кеткой Франции и на недавнем турнире 
в Гамбурге огорчил Даниила Медведева. 
Правда, на «Ролан Гаррос» Уго провалил-
ся, уступив в первом же круге. 

Немного легче сетка у Карена Хача-
нова. В первом круге его заставил по-
бегать австралиец Джеймс Дакворт. 
Но разница в классе была слишком оче-
видна (6:4, 6:4). Стоит отметить, что се-
годня Хачанов и Рублёв уступили в пар-
ном разряде Райли Опелке и Александру 
Бублику в третьем сете — 9:11.

— Динамика игры в паре не такая же, 
как в одиночке. Я думаю, для Рублёва 
и Хачанова это была хорошая разминка 
перед их матчами, так что всё будет нор-
мально, — заключил Андрей Чесноков.

В четверг во втором раунде Карен 
сыграет с соотечественником Асланом 
Карацевым — одним из самых интригу-
ющих участников St. Petersburg Open. 
Аслану уже 27 лет, но до нынешнего се-
зона о нём вряд ли кто слышал, кроме 
теннисных специалистов. Последние 
четыре года он не проходил даже во вто-
рую сотню рейтинга, но в августе выи-
грал хорошие турниры в Праге и Остра-
ве, и его дела резко пошли в гору.

Сейчас Карацев — 117-й в мире и чет-
вёртый в России. В Питере он уже отпра-
вил домой американца Тенниса Санд-
грена и вполне способен приготовить 
неприятный сюрприз для Хачанова. 
Конечно, на стороне Карена огромный 
опыт матчей на топ-уровне и его убой-
ная подача. Однако Хачанов проводит 
не самый удачный сезон, и не факт, что 
относительно неплохая игра в Париже 
вывела его форму на новый уровень. 
Во всяком случае, по матчу с Даквор-
том этого не скажешь. В общем, един-
ственное русское дерби второго раунда 
St. Petersburg Open тоже может пода-
рить нам качественный и конкурент-
ный теннис.

Толку ноль-ноль
Россия не смогла одолеть венгров в Лиге наций

Алексей Фомин 

Ф утболисты сборной России сыг
рали дома вничью (0:0) с Венгри

ей. Это не помешало нашей команде 
сохранить лидерство в своей группе 
в Лиге наций УЕФА. Однако превосход
ство подопечных Станислава Черчесо
ва над преследователями уже не та
кое безоговорочное, каким казалось 
в сентябре.

В среду вечером на стадионе «ВТБ 
Арена» в Москве россияне создали 
не так много моментов для взятия 
ворот, но в начале второго тайма по-
беду им чуть было не принёс полуза-
щитник Алексей Ионов, пробивший 
в перекладину.

Вновь, как и в недавних домашних 
матчах — проигранного контроль-
ного со Швецией (1:2) и ничейного 
в Лиге наций с Турцией (1:1), на три-
бунах были болельщики. В соответ-
ствии с нормами социальной дистан-
ции их набралось чуть более 5 тыс. 
Но даже в таком количестве они шум-
но поддерживали хозяев поля в этот 
вечер.

Среди зрителей было несколько 
спортивных VIP-персон. В их числе 
знаменитый шахматист Сергей Каря-
кин, олимпийский чемпион-2004 в беге 
на 800 м, а ныне главный тренер сбор-
ной России по лёгкой атлетике Юрий 
Борзаковский, чемпион сочинской 
Олимпиады-2014 в лыжных гонках 
Александр Легков, экс-футболисты 
футбольной сборной Руслан Нигма-
туллин и Руслан Пименов.

Главный тренер российской коман-
ды Станислав Черчесов обошёлся без 
значительных изменений в стартовом 
составе по сравнению с предыдущей 
встречей. Лишь на правом фланге обо-
роны Вячеслава Караваева сменил 
Игорь Смольников. В первом тайме 
наши футболисты владели террито-
риальным преимуществом, но, в от-
личие от первой половины встречи 
с турками, извлечь выгоду в виде го-
лов так и не смогли.

Венгры уверенно перекрывали 
пространство для российской атаки 
на своей половине поля, а также жёст-
ко прессинговали оборону и среднюю 
линию. Лишь на 10-й и 40-й минутах 
опасно выходил к воротам Артём 
Дзюба, на которого простреливали 
с флангов в первом случае Магомед 
Оздоев, а во втором — Алексей Ионов. 
И в обоих эпизодах нашего капитана 
успевали накрыть защитники. Впро-
чем, гости до перерыва даже подоб-
ных возможностей для взятия ворот 
Антона Шунина не имели.

Во втором тайме мадьяры немного 
стали владеть инициативой, но только 
в первые 10 минут. Дальше инициати-
ва вновь перешла к России. Если в игре 
с Турцией наши футболисты провали-
ли второй тайм, то с венграми как раз 

в нём прибавили — оставшуюся часть 
встречи они не выпускали соперников 
со своей половины и даже создавали 
моменты. Но удар Дзюбы из-за пре-
делов штрафной площади вытащил 
вратарь гостей Денеш Дибуш, а на 57-й 
минуте он совершил ошибку, после 
которой Ионов бил по пустым воро-
там, но мяч от перекладины отско-
чил в поле.

В середине второго тайма Станис-
лав Черчесов попытался освежить 
среднюю линию заменами, выпу-
стив вместо Антона Миранчука Зе-
лимхана Бакаева, вместо Далера Ку-

зяева — Андрея Мостового, вместо 
Юрия Жиркова — Вячеслава Карава-
ева, а на позицию Ионова отправив 
Юрия Газинского. Наши сумели ещё 
больше прижать Венгрию к воротам, 
но при этом уже не создавали момен-
тов.

На 81-й минуте Россия стала 
играть с двумя высокорослыми на-
падающими — пару Дзюбе составил 
Александр Соболев, сменивший Оз-
доева. Но на последних минутах на-
шим не хватило возможностей даже 
для обычного навала на чужие воро-
та. Таким образом, российская сбор-

ная во второй игре подряд сыграла 
вничью.

— Первый тайм был равный с неболь-
шим преимуществом России. Особен-
но хорош оказался правый фланг, где 
Смольников неплохо обострял, — за-
явил «Известиям» бывший напада-
ющий сборной России Сергей Ки-
рьяков. — После перерыва уже было 
подавляющее преимущество наших, 
не помню, чтобы венгры что-то созда-
ли у ворот Шунина. Россия действова-
ла активно, тренеры сделали неплохие 
замены, но фарт в этот вечер оказался 
на стороне соперника. Хотя само каче-
ство игры придаёт оптимизма, поэто-
му я верю, что в ноябре наши завершат 
Лигу наций на первом месте в группе, 
хотя венгры сейчас и дышат в затылок.

На счету нашей команды в группе 
восемь очков после четырёх туров. 
Венгрия набрала семь баллов. Тур-
ция сыграла дома вничью с Сербией 
(2:2), и теперь у неё три балла, а у бал-
канской команды — два. Заключитель-
ные матчи группы пройдут в ноябре. 
Подопечным Черчесова осталось сыг-
рать на выезде с Турцией и Сербией. 
Эти встречи пройдут 15 и 18 ноября 
соответственно.

Против Лома
Есть ли шансы у соперника украинского боксёра

Илья Андреев

У краинский боксёр Василий Лома
ченко станет абсолютным чемпио

ном мира, если победит американца 
Теофимо Лопеса. Вероятность такого 
исхода высока, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Хотя Лопес мо
жет обеспечить украинцу конкурент
ный поединок. Сам американец в этом 
вообще не сомневается. Бой пройдёт 
в ЛасВегасе в ночь на 18 октября рано 
утром по московскому времени. Васи
лий Ломаченко — двукратный олимпий
ский чемпион (2008, 2012). В рейтинге 
авторитетного журнала The Ring он вто
рой боксёр планеты, у американских 
журналистов, пишущих об этом виде 
спорта, — тоже второй, а по версии те
леканала ESPN — и вовсе первый.

�� ОТЦЫ-ТРЕНЕРЫ

Ломаченко дебютировал в профессио-
нальном боксе в 2013 году. Уже во вто-
ром бое бился за титул WBO (проиграл 
раздельным решением судей мексикан-
цу Орландо Салидо), а в третьем взял 
пояс. После чего выдал серию из 12 по-
бед подряд и стал чемпионом в трёх ве-
совых категориях. Сейчас Василий чем-
пион мира в полулёгком весе (до 57,1 кг) 
по версии WBO (2014–2016); чемпи-
он мира во втором полулёгком весе 
(до 58,9 кг) по версии WBO (2016–2018) 
и чемпион мира в лёгком весе (до 61,2 кг) 

по версиям WBA, WBO (2018 — н.в.) и WBC 
(2019 — н.в.).

Спортсмен родился в Белгороде-
Днестровском (Одесская область), где 
живёт и сейчас. Он начал заниматься 
боксом ещё в раннем детстве — под ру-
ководством отца, который тренирует 
его до сих пор. На любительском ринге 
Василий дебютировал уже в 6 лет. Все-
го на счету у Ломаченко по прозвищу 
Лома 396 побед и лишь одно (!) пораже-
ние на любительском ринге.

В рейтинге легковесов Boxrec Лома-
ченко, само собой, находится на первом 
месте. На втором идет Теофимо Лопес. 
Именно он и станет соперником Васи-
лия. Теофимо 23 года. Родился в Нью-
Йорке. В его карьере также решающую 
роль сыграл отец-тренер — Теофимо Ло-

пес-старший. Рекорд в любительском 
боксе — 150 побед, 20 поражений (уча-
ствовал в Олимпиаде-2016 в составе 
сборной Гондураса, успеха не добился), 
в профи — 15–0 (12 нокаутов).

�� КТО КОГО

В последнем бою в декабре 2019-го Тео-
фимо в пятом раунде нокаутировал 
Ричарда Комми из Ганы и стал чемпио-
ном мира по версии IBF. Таким образом, 
на кону звание абсолютного чемпиона 
мира в лёгком весе. Ломаченко — явный 
фаворит этого противостояния (ставки 
принимаются из расчёта 1 к 4), но оче-
видно, что Лопес может обеспечить 
украинцу конкурентный поединок. Сам 
американец в этом вообще не сомнева-

ется. До схватки он вылил на Ломаченко 
тонны трэш-тока. Например, на днях за-
явил такое: «Ломаченко заснёт! Это бу-
дет нокаут года». Ранее он говорил, что 
бой не должен продлиться более трёх 
раундов.

— Предстоит крутой бой, который 
приковывает к себе огромное внима-
ние, — рассказал «Известиям» известный 
российский боксёр Григорий Дрозд. — 
Наверное, впервые перед поединком 
Ломаченко эксперты говорят о том, что 
его соперник может создать ему хоть 
какие-то проблемы. Лопес — молодой, 
горячий, агрессивный, с хорошим уда-
ром. Но, мне кажется, ему не хватит всего 
этого задора, чтобы победить Ломачен-
ко. Василий находится на другом уровне. 
Но опасность для украинца есть, и она 
высока, Теофимо настроен подраться.

Григорий Дрозд считает, что Лома-
ченко по праву занимает место в топ-
три самых известных рейтингов.

— Многие сейчас ставят Василия 
на первое место вне зависимости от ве-
совой категории, — добавил бывший 
чемпион мира по версии WBC. — На мой 
взгляд, он находится в тройке или двой-
ке лучших. Он по праву может занимать 
это место. Для твёрдой позиции первой 
строчки Ломаченко не хватает большо-
го боя. Образно говоря, события уровня 
Мэнни Пакьяо — Флойд Мейвезер. Такой 
вывески в его активе всё ещё не было. 
А так, он боксёр фантастического уров-
ня. В топ-три он в компании с Алексан-
дром Усиком и Теренсом Кроуфордом.

Согласен с Дроздом и бывший чем-
пион мира по версии WBA, депутат Гос-
думы Николай Валуев.

— Будет дистанционная борьба, 
на ринг выйдут два серьёзных боксёра, — 
отметил он. — Думаю, Ломаченко за счёт 
опыта всё-таки переиграет Лопеса. Тео-
фимо очень опасный боксёр, амбициоз-
ный, много наговорил, конечно, это в его 
стиле. Но считаю абсолютно справед-
ливым мнением, что Ломаченко — луч-
ший боксёр вне зависимости от весо-
вой категории.

А вот известный промоутер Влади-
мир Хрюнов считает, что у Лопеса есть 
шансы победить Ломаченко.

— Думаю, на бое скажется фактор пан-
демии, оба спортсмена долго не прово-
дили поедин-
ков, — пояс-
нил  «Из-
вестиям» 
В л а д и -

мир Хрюнов. — Хотел бы ещё напомнить, 
что похожая ситуация была перед боем 
Владимира Кличко с Тайсоном Фью-
ри, когда ставки были 100 к 1 в его поль-
зу, но что-то пошло не так. У меня, как 
у профессионала, к сожалению, есть не-
хорошие предчувствия: что-то коман-
да Лопеса подготовила. Доказательства 
этому — многочисленные оскорбления 
и попытки вывести Ломаченко из себя. 
На мой взгляд, в полемику его попыта-
ются втянуть ближе к бою. И это фак-
тор, который может определить резуль-
тат схватки.

Свои прогнозы на исход объедини-
тельного поединка дали авторы и экс-

перты журнала The Ring. 
Лишь двое из двадца-

ти опрошенных по-
лагают, что Лопес 
одержит победу, 
остальные 18 ста-

вят на украин-
ца, но лишь 

один из них 
с ч и т а е т , 
ч т о Ло -
маченко 
победит 
досроч-

но.

Алексей Ионов имел самый опасный момент в матче с Венгрией, но попал в перекладину

Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.

АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнер рубрики 
«Экономика и бизнес»

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2492

Тираж 83 730

15 октября 2020 г.
№ 155 (30634)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

Te
ss

 D
er

ry
 | 

PA
 Im

ag
es

 | 
G

et
ty

 Im
ag

es

Василий Ломаченко  
выиграл 14 из 15 боёв  
на профессиональном  
ринге
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